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Foire internationale du tourisme

Le couple royal espagnol 
visite le pavillon du Maroc

Karima Benyaich : Le pavillon marocain, une vitrine
d’excellence d'un tourisme marocain en plein essor

Le Roi Felipe VI d'Espagne
et la Reine Letizia ont vi-
sité, mercredi, le pavillon
du Royaume du Maroc à la

Foire internationale du tourisme

(FITUR-2025).
Les Souverains espagnols ont été

accueillis, à cette occasion, par l'am-
bassadeur du Maroc en Espagne, Ka-
rima Benyaich, le directeur général de

l’Office national marocain du tou-
risme (ONMT), Achraf  Fayda, et le
président de la Confédération natio-
nale du tourisme, Hamid Bentaher.

L'offre touristique du Maroc sera

fortement présentée par l’ONMT
lors de cette 45ème édition du
FITUR, qui se poursuivra jusqu’au
26 janvier à la Foire de Madrid
(IFEMA).

L'ONMT occupe un grand stand
d’une superficie de 700 m2, animé
par des équipes de l'Office, des Cen-
tres régionaux de tourisme, des dif-
férentes régions du Royaume et des
professionnels du secteur pour pro-
mouvoir la destination Maroc.

Avec près de 3,5 millions de tou-
ristes, le marché ibérique qui pré-
sente un potentiel de
développement sur toutes les op-
portunités de segments, est haute-
ment stratégique et prioritaire pour
le Maroc

Forum incontournable d'affaires
et d'innovation de l'industrie mon-
diale du tourisme, FITUR-2025 met
en lumière les performances excep-
tionnelles du secteur en 2024 et ses
perspectives prometteuses pour
cette année. 

Grand-messe du tourisme mon-
dial, l’évènement offre une plate-
forme privilégiée pour l’échange
d’idées, le renforcement des rela-
tions commerciales et l’élaboration
de stratégies innovantes visant à dy-
namiser le commerce du tourisme à
l’échelle mondiale. 

Le pavillon du Maroc à la 45ème
édition de la Foire internationale
du tourisme (FITUR) à Madrid

se veut une vitrine d'excellence d'un
tourisme marocain en plein essor, a
souligné l'ambassadeur du Maroc en
Espagne, Karima Benyaich.

"Le stand du Maroc à cette foire in-
ternationale présente toutes les oppor-
tunités du tourisme qu'offre le Maroc,
un tourisme exceptionnel d'un pays en
plein développement", a indiqué Mme
Benyaich dans une déclaration à la
MAP, à l'occasion de l'inauguration of-
ficielle, mercredi, de la FITUR-2025.

"Nous avons été honorés de rece-
voir leurs Majestés, qui ont pu appré-
cier un pavillon conçu dans la pure
tradition marocaine pour refléter l’au-
thenticité et la singularité de la destina-
tion Maroc", a affirmé Mme Benyaich.
Au-delà de son aspect esthétique et de
sa dimension culturelle, "le pavillon
marocain se veut une plateforme de

promotion des multiples expériences
qu’offre notre pays allant de sa gastro-
nomie variée à ses paysages enchan-
teurs, en passant par ses opportunités
d’investissement dans le secteur touris-
tique", a-t-elle soutenu.

Le stand marocain, aménagé sur
plus de 700 m² et conçu avec soin pour
célébrer l’authenticité et la singularité
du Royaume, met en avant cette année
les régions d’Errachidia et de Tanger,
véritables emblèmes du patrimoine cul-
turel et naturel du Royaume, en valori-
sant leurs atouts pour attirer un public
international et renforcer l’attractivité
touristique du Maroc, a-t-elle précisé.

Mme Benyaich a, outre, rappelé
que le Maroc a enregistré en 2024 un
record historique de 17,4 millions de
visiteurs, dont 3,5 millions d’Espagnols
marquant une hausse de 36% par rap-
port à l’année précédente, et confir-
mant ainsi sa position centrale sur le
marché touristique international. 
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Qu’en est-il de l’octroi de la
carte spéciale aux per-
sonnes en situation de
handicap pour faciliter

leur intégration sociale et améliorer
leur qualité de vie? En effet, le 9 mai
dernier, un décret portant sur l’attri-
bution d’une carte spéciale a été pro-
mulgué. Et il a été décidé qu’une
première phase d’expérimentation se-
rait opérée dans certaines provinces
avant une généralisation progressive à
l’ensemble du territoire du Royaume.
Aujourd’hui, plusieurs associations
œuvrant dans le domaine du handicap
estiment que ce projet a trop tardé. 

Dans un communiqué publié der-
nièrement, une coalition  d’associa-
tions estime que « ce retard dans la
finalisation et la distribution des cartes
dédiées aux personnes en situation de
handicap met en évidence une série de
problématiques liées à la politique pu-
blique d'inclusion sociale et de protec-
tion des droits des populations
vulnérables ». 

Les membres de cette coalition se
disent  inquiets face à ce retard, qui
compromet, selon eux, directement
l'engagement du gouvernement en fa-
veur de l'amélioration des conditions
de vie des enfants handicapés. Cette si-
tuation suscite également des interro-
gations sur l'efficacité des mécanismes
administratifs et la volonté politique

de répondre aux besoins urgents des
personnes handicapées, précisent-ils.

Une coalition de 
500 associations en alerte

La Coalition, regroupant près de
500 associations actives dans l'accom-
pagnement scolaire et social des en-
fants handicapés, a exprimé également
« une profonde préoccupation quant
à l'absence de transfert de l'aide an-
nuelle destinée à ces organisations.
Cette aide représente un levier crucial
pour la mise en place d'actions
concrètes en faveur de l'inclusion des
enfants en situation de handicap dans
le système éducatif. Or, ce retard
risque d’engendrer des conséquences
graves, notamment la suspension de
certains services d’appui à la scolari-
sation ».

Lors de réunions tenues avec la mi-
nistre de la Solidarité, de l'Inclusion
sociale et de la Famille, la Coalition a
proposé un ensemble de mesures des-
tinées à améliorer l'accès aux droits
des enfants handicapés. Ces proposi-
tions incluent la  mise en place d'un
système d'accompagnement person-
nalisé pour ces enfants ; l'intégration
effective de cette catégorie  dans le
système de protection sociale ; l'élabo-
ration d'un mécanisme de concerta-
tion permettant une action conjointe

entre les différents acteurs.
« Cependant, trois mois après ces

échanges, aucune avancée significative
n'a été observée, laissant les associa-
tions dans une incertitude totale quant
à l'avenir », indique le communiqué.

Les conséquences 
d’une inaction prolongée

Le retard accumulé dans la distri-
bution des cartes et le versement des
aides financières pourrait affecter di-
rectement la situation de plusieurs
groupes, indiquent les acteurs associa-
tifs. D’abord, les enfants handicapés.
Privés des avantages liés à ces cartes,
ils risquent d'être exclus de nombreux
services essentiels. Ensuite, les fa-
milles. Déjà confrontées à des dé-
penses élevées pour prendre en charge
leurs enfants, elles verront leur situa-
tion financière encore plus fragilisée.
Et enfin, les travailleurs sociaux. En
effet, près de 9.000 professionnels, en-
gagés dans l’accompagnement de cette
population, pourraient subir des re-
tards de paiement ou des réductions
d'activité, menaçant leur emploi et la
qualité des services offerts.

Appel à une action urgente

La Coalition exhorte la ministre de
la Solidarité, de l'Inclusion sociale et

de la Famille à assumer ses responsa-
bilités en matière de droits des per-
sonnes handicapées et à accélérer le
processus de distribution des cartes
afin de garantir un accès immédiat aux
services avec des prix réduits. Ainsi
qu’à débloquer les aides financières
annuelles pour permettre aux associa-
tions de poursuivre leurs activités et à
établir un cadre de consultation régu-
lier avec les associations pour co-
construire des solutions durables.

En l'absence de mesures concrètes
et rapides, la Coalition envisage de
lancer une série d’actions de plaidoyer
visant à protéger les droits des enfants
handicapés, de leurs familles et des
travailleurs sociaux. Ces actions seront
détaillées lors d'une prochaine com-
munication.

« Ce retard met en lumière les dé-
faillances structurelles dans la mise en
œuvre des politiques sociales au
Maroc. Il est urgent que le gouverne-
ment prenne les mesures nécessaires
pour honorer ses engagements et ga-
rantir l'accès équitable aux droits fon-
damentaux des personnes en situation
de handicap. Une approche inclusive
et collaborative avec les acteurs asso-
ciatifs est indispensable pour assurer
une protection sociale efficace et du-
rable », a conclu un acteur associatif
sollicitant l’anonymat.

Hassan Bentaleb

Une négligence qui fait trop mal aux personnes en situation de handicap

Un décret omis et des droits bafoués 
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Elma Saiz, ministre espagnole de l’Inclusion, de la Sécurité sociale et des Migrations

La coopération entre le Maroc et l'Espagne
en matière de migration, un modèle à suivre
La coopération entre le

Maroc et l’Espagne en
matière de migration cir-

culaire, alliant développement
économique, autonomisation
des femmes et renforcement
des liens bilatéraux, constitue un
modèle à suivre, a indiqué la mi-
nistre espagnole de l’Inclusion,
de la Sécurité sociale et des Mi-
grations, Elma Saiz. 

"La coopération avec le
Maroc, pays ami et partenaire,
s’appuie sur des politiques mi-
gratoires novatrices comme la
migration circulaire, mais aussi
sur des échanges économiques
et commerciaux solides", a dit
Mme Saiz dans une interview à
la MAP, à la veille de sa visite de
travail au Maroc, à l'occasion de
la clôture de la première édition
du programme "Wafira", un
projet pilote de développement
de l’entrepreneuriat féminin
destiné aux travailleuses mi-
grantes saisonnières des com-
munautés rurales du Maroc. 

Le programme "Wafira" est
un exemple marquant de la
réussite de cette collaboration
stratégique avec le Maroc, a sou-
ligné la ministre, notant que ce
projet a bénéficié à 209 femmes

marocaines, leur permettant de
développer leurs compétences
et de participer activement au
développement de leurs com-
munautés locales.  

Mettant en avant l’impact
positif  de ce programme, la mi-
nistre a fait savoir que 100% des
participantes souhaitent le re-
nouveler et plus de 66% d’entre
elles évoquent une amélioration
significative de leurs compé-
tences, tant professionnelles que
personnelles.  Mme Saiz a relevé
que le programme "Wafira"
touche divers secteurs écono-
miques et sociaux, démontrant
ainsi comment la migration cir-
culaire peut servir de levier de
croissance et de transformation,
tant pour les participantes que
pour leurs communautés.

 Ce modèle de coopération
est avantageux pour le Maroc et
pour l’Espagne, a-t-elle expli-
qué, insistant sur la nécessité de
poursuivre cette collaboration
dans l’avenir pour une gestion
plus efficace de la mobilité hu-
maine. 

 Après avoir salué le succès
de ce programme, la ministre a
indiqué que sa visite au Maroc
vise à renforcer les projets de

migration circulaire, approfon-
dir la coopération avec le
Royaume et élargir les politiques
existantes.  "Il sera question
d’évaluer les résultats du pro-
gramme et d'envisager des pos-

sibilités d'extension", a-t-elle dit,
affirmant qu'"avec une volonté
politique solide, de telles initia-
tives peuvent être renforcées et
élargies".  

"Cette visite au Maroc, riche

en rencontres et en initiatives,
mettra l’accent sur l’élargisse-
ment des programmes qui ont
déjà démontré leur efficacité
pour les deux pays et pour les
bénéficiaires", a-t-elle conclu. 

Agence de presse italienne : Le Maroc, une référence pour
l'UE en matière de gestion migratoire et de lutte antiterroriste

Le Maroc est une "référence" pour
l'Union européenne (UE) en ma-
tière de gestion des flux migra-

toires et de lutte contre le terrorisme, qui
représentent des défis dans la région
euro-méditerranéenne, écrit l'Agence de
presse italienne ANSA, soulignant le rôle
''stratégique'' du Royaume qui allie
"considérations humanitaires et impéra-
tifs de sécurité". 

"Le Maroc est une référence pour
l'UE en matière de gestion des flux mi-
gratoires et de lutte contre le terrorisme
(...). Les migrations irrégulières et la lutte
anti-terroriste continuent de représenter
des défis cruciaux dans la région euro-
méditerranéenne, mettant l’accent sur  le
rôle stratégique de pays comme le
Maroc", indique l'agence de presse. 

De par sa position géographique en
tant que "point de transit des flux migra-
toires", le Maroc est "un acteur central
dans les efforts visant à contenir la mi-
gration irrégulière vers l'Europe, combi-
nant considérations humanitaires et
impératifs de sécurité", note ANSA.

 Après avoir mis en avant le Proces-
sus de Rabat, en tant que dialogue régio-
nal euro-africain sur la migration et le
développement, l'Agence de presse ita-
lienne a passé en revue les efforts dé-
ployés par le Royaume dans le cadre
d'opérations conjointes avec des "parte-
naires européens" dans le démantèle-
ment de plusieurs organisations
criminelles, le sauvetage de migrants ir-
réguliers, ainsi que la mise en échec de
plans terroristes visant des pays euro-
péens.

 Ces résultats consolident "la réputa-
tion du Maroc en tant que pilier de la
lutte contre le terrorisme mondial",
ajoute ANSA, relevant "l'engagement du
Royaume à assurer la sécurité régionale". 

Pour l'Agence de presse, le double
rôle du Royaume en tant que pays de
transit et partenaire de sécurité souligne
la nécessité de stratégies intégrées qui
s'attaquent aux causes profondes des
phénomènes migratoires, tout en pro-
mouvant la stabilité et le développement
sur les deux rives de la Méditerranée. 
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Réunion du Conseil du bassin hydraulique
de Sakia El Hamra et Oued Eddahab
Le Conseil du bassin hy-

draulique de Sakia El
Hamra et Oued Eddahab

a tenu, mardi, sa réunion ordi-
naire pour l'année 2024, en vue
d'examiner les questions liées à
la gestion des ressources hy-
driques dans la région.

A cette occasion, le prési-
dent du Conseil, Mohamed El
Almi, a souligné que cette ren-
contre constitue une opportu-
nité idoine pour débattre des
questions liées à l'eau au niveau
local, avec le concours des dif-
férentes parties prenantes, dans
l'optique d’adopter des solu-
tions innovantes et durables
susceptibles d’optimiser l'ex-
ploitation des ressources en eau
et d'assurer leur durabilité pour
les générations futures.

Lors de cette réunion, M. El
Almi a salué les projets et pro-
grammes gouvernementaux en
matière de gestion des res-
sources hydriques dans la zone
de compétence de l'Agence du
bassin Hydraulique de Sakia El
Hamra-Oued Eddahab, portant
notamment sur le Programme
national d'approvisionnement
en eau Potable et d'irrigation
2020-2027, qui vise à sécuriser
l'approvisionnement en eau.

Il a, dans ce sens, noté que
ces projets, qui s'appuient sur
une vision stratégique clair-
voyante initiée par SM le Roi
Mohammed VI, témoignent de
l’engagement de l'Etat à relever
les défis liés à l'eau, par le biais

de l'amélioration des infrastruc-
tures, ou via le renforcement
des ressources hydriques non
conventionnelles pour faire face
aux défis imposés par la pénurie
d'eau, en raison des change-
ments climatiques et de la de-
mande croissante sur cette
matière vitale.

De même, le responsable a
rappelé les projets et pro-
grammes lancés par l'Agence du
bassin hydraulique, que ce soit à
travers les études menées ou les
programmes, visant à protéger
et à préserver les ressources en
eau.

Il a aussi mis l’accent sur les
projets ambitieux lancés par
l'Office national de l'électricité
et de l'eau potable (Branche eau)
dans la région, qui visent à ga-
rantir un approvisionnement
durable des centres ruraux et ur-
bains en eau potable, citant à cet
égard l'extension et la mise en
place de nouvelles stations mo-
dernes de dessalement de l'eau
de mer au niveau des villes et
centres côtiers, consolidant ainsi
l'exploitation des ressources en
eau disponibles de manière effi-
cace et durable.

Il s’agit également de la
mobilisation des eaux souter-
raines nécessaires et l’utilisa-
tion des techniques avancées
de dessalement des eaux sau-
mâtres, contribuant ainsi à
l'approvisionnement des cen-
tres non côtiers confrontés à
la rareté des ressources en eau,

a-t-il enchaîné.
Par ailleurs, il a mis en

exergue les projets de dévelop-
pement agricole lancés dans la
région, portant notamment sur
l’aménagement hydro-agricole
du domaine agricole d’Oudiyat
Tious et de Jerifia, ayant permis
de renforcer l'agriculture soli-
daire et d'améliorer l'exploita-
tion durable des ressources
disponibles.

Dans le cadre des efforts
pour faire face à la pénurie
d'eau, a-t-il poursuivi, un projet
ambitieux a été lancé pour met-
tre en place une station de des-

salement de l'eau de mer desti-
née à l’irrigation agricole dans la
province d'Oued Eddahab.

Cette réunion a été marquée
par la présentation d’une série
d’exposés portant sur "La situa-
tion climatique et hydrique du
bassin de Sakia El Hamra-Oued
Eddahab","Les principales réa-
lisations dans le secteur de
l'eau", "Les grandes orientations
de la politique de l'eau", "La si-
tuation de l'approvisionnement
en eau potable à Laâyoune-
Sakia El Hamra et Dakhla-
Oued Eddahab","La gestion de
l'eau dans le secteur agricole à

Laâyoune-Sakia El Hamra", et
"Le contrat de gestion participa-
tive des ressources en eau sou-
terraines".

Cette rencontre qui s'est dé-
roulée en présence notamment
du wali de la région Laâyoune-
Sakia El Hamra, gouverneur de
la province de Laâyoune, Ab-
deslam Bekrat, et des membres
du Conseil du bassin hydrique,
a été l’occasion de présenter le
projet du règlement intérieur du
Conseil et de discuter de la re-
présentativité du Conseil dans
les commissions provinciales de
l'eau. 

Une opération sécuritaire conjointe
menée par les éléments de la Sûreté
nationale et de la Douane, mer-

credi après-midi au poste-frontière El
Guerguerat, au sud de la ville de Dakhla, a
permis de mettre en échec une tentative de
trafic international de drogues et la saisie de
37 kilogrammes et 683 grammes de co-
caïne, a-t-on appris de source sécuritaire.

L'opération de contrôle aux frontières
et la fouille, menée à l'aide de chiens reni-
fleurs, ont permis la saisie de cargaisons de
drogue soigneusement dissimulées dans les
moteurs de deux camions de transport in-
ternational de marchandises, portant des
plaques d'immatriculation marocaines, en
provenance d'un pays d'Afrique subsaha-
rienne, ainsi que l'interpellation de leurs

deux chauffeurs, âgés respectivement de 24
e Une enquête préliminaire a été ouverte
sous la supervision du Parquet compétent,
afin d'élucider les circonstances de cette af-
faire, identifier les personnes impliquées et
cerner les ramifications de ces activités cri-
minelles aussi bien au Maroc qu'à l'échelle
régionale et internationale, a-t-on ajouté de
même source.

Cette opération conjointe s'inscrit dans
le cadre des efforts intenses et continus dé-
ployés par les différents services sécuritaires
au niveau du poste-frontière El Guerguerat,
en vue de lutter contre le trafic international
de drogues et de psychotropes ainsi que
pour prévenir et combattre toutes les
formes de criminalité transnationale,
conclut la même source. 

El Guerguerat

Mise en échec d'une tentative de trafic international
de drogues et saisie de plus de 37 kg de cocaïne
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UVingt-et-une personnes ont
trouvé la mort et 2.710 ont
été blessées, dont 100 griè-

vement, dans 2.031 accidents de la
circulation survenus en périmètre ur-
bain durant la semaine allant du 13
au 19 janvier, a indiqué la Direction
générale de la sûreté nationale
(DGSN).

Ces accidents sont principale-
ment dus à l'inadvertance des
conducteurs, au non-respect de la
priorité, au défaut de maîtrise des vé-
hicules, à l'inadvertance des piétons,
à l'excès de vitesse, au non respect de
la distance de sécurité, au non-res-
pect du stop, au changement de di-
rection sans usage de signal, au
dépassement défectueux, à la circu-
lation dans le sens interdit, à la circu-

lation sur la voie gauche, au non-res-
pect du feu rouge, au changement de
direction non autorisé, ainsi qu’à la
conduite en état d'ébriété, a précisé
la DGSN.

Concernant le contrôle et la ré-
pression des infractions en matière
de circulation, les services de sûreté
ont établi 54.916 contraventions et
dressé 10.131 procès-verbaux soumis
au parquet, alors que 44.785
amendes transactionnelles ont été ac-
quittées, a ajouté la même source.

Les sommes perçues au titre de
ces contraventions ont atteint
9.918.450 dirhams, a souligné la
DGSN, faisant état de la mise en four-
rière municipale de 5.731 véhicules, du
retrait de 10.131 documents et de l’im-
mobilisation de 441 véhicules. 
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Accidents de la circulation

21 morts et 2.710 blessés 
en périmètre urbain durant
la semaine dernière Les éléments de la police de

la Sûreté régionale à Ouar-
zazate, en coordination

avec les services de la Direction
générale de la surveillance du ter-
ritoire (DGST), ont procédé à
l’interpellation, mardi, de deux
individus pour leur implication
présumée dans une affaire d'es-
croquerie sur des candidats à
l'immigration, a-t-on indiqué de
source sécuritaire.

Les mis en cause avaient es-
croqué six individus en leur sub-
tilisant des sommes d’argent, à
titre d'avances, en échange de
contrats fictifs de travail, avant
que les recherches et investiga-
tions réalisées ne permettent de
les interpeller, en coordination
avec les éléments de la Gendar-

merie Royale de la zone rurale
"Ait Addi Bouleman", dans les
environs de la ville de Kelâat
M'Gouna.

Les opérations de fouille et de
perquisition menées dans le cadre
de cette affaire ont permis de sai-
sir un passeport et des photoco-
pies de deux pièces d'identité au
nom d’autrui, ainsi qu'une copie
d’un diplôme d’étude et des reçus
de transfert d’argent suspectés
provenir de ces activités crimi-
nelles, a-t-on précisé de même
source.

Les mis en cause ont été pla-
cés en garde à vue à la disposition
de l’enquête menée sous la super-
vision du Parquet compétent, en
vue d’élucider les tenants et
aboutissants de cette affaire.

Deux individus interpellés à 
Ouarzazate pour escroquerie présumée 
sur des candidats à l'immigration 

So
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Campagne de don de sang à Fès pour renflouer les stocks
Une campagne de don de

sang a été organisée,
mercredi à Fès, à l'initia-

tive de l’Association Compé-
tences citoyennes pour le

développement, dans l’objectif
de renflouer les stocks en cette
matière vitale.

Cette initiative humanitaire,
initiée en partenariat avec l’Ins-

titut "Casa de Cordoba" et le
Centre régional de transfusion
sanguine de Fès sous le signe
"Une goutte de votre sang, une
vie pour autrui", a vu la partici-

pation de près de 120 élèves
d’un établissement d’enseigne-
ment de la langue espagnole
ainsi que de son personnel pé-
dagogique. 

Au début de l’opération, les
donneurs ont été soumis à un
examen médical incluant un
diagnostic de leur état de santé
et une prise de tension artérielle. 

Dans une déclaration à la
MAP, la présidente de l’Associa-
tion des Compétences ci-
toyennes pour le
développement, Laila Mernissi,
a souligné que cette campagne
répond à un appel urgent du
Centre régional de transfusion
sanguine de Fès, qui fait face à
un déficit en poches de sang,
ajoutant que l’objectif  de cette
initiative est d’inculquer aux
élèves les valeurs de solidarité et
d’humanité. 

Mme Mernissi a également
noté que le don de sang est une

action humanitaire et un devoir
national visant à augmenter les
stocks de cette ressource essen-
tielle pour les patients, les vic-
times d’accidents et d’autres
personnes la nécessitant.

De son côté, le directeur de
l’Institut "Casa de Cordoba",
Karim Skaki, a déclaré que cette
initiative représente un événe-
ment exceptionnel pour cet éta-
blissement, précisant qu’en plus
de l’acquisition des connais-
sances académiques, une impor-
tance particulière est accordée à
l’éducation aux valeurs sociales,
notamment le bénévolat, la soli-
darité et l’entraide. 

M. Skaki a ajouté que cette
campagne de don de sang a en-
registré une grande participa-
tion des élèves, ce qui
contribue à renforcer l’esprit
de volontariat parmi eux et à
ancrer la culture du don de
sang dans leur esprit.

Page  société le 24 janvier 2025.qxp_Mise en page 1  23/01/2025  10:02  Page1



L'arrivée de réfugiés 
aux Etats-Unis suspendue 

Des milliers de réfugiés en at-
tente de venir aux Etats-Unis
voient leurs espoirs douchés
après les mesures draco-

niennes contre l'immigration prises par
Donald Trump dès son arrivée au pou-
voir. 

Le président américain a suspendu
par décret lundi pour 90 jours toute arri-
vée aux Etats-Unis de réfugiés, une me-
sure qui devait entrer en vigueur à
compter du 27 janvier. Mais selon un do-
cument du département d'Etat consulté
mercredi par l'AFP, "tous les voyages de
réfugiés vers les Etats-Unis prévus pré-
cédemment sont annulés". "Aucune ré-
servation de voyage ne sera faite, le
traitement des dossiers et toute activité
avant le départ sont suspendus", est-il
écrit dans la note datée de mardi. Il est
également demandé à l'Organisation in-
ternationale des migrations (OIM) de
l'ONU de ne pas déplacer les réfugiés
vers des centres de transit. 

Cela concerne des milliers de per-
sonnes à travers le monde dont cer-
taines avaient déjà leurs billets d'avion
en poche et qui ont enduré un long
processus d'admission. Les réfugiés
déjà installés aux Etats-Unis continue-
ront toutefois à bénéficier des services
prévus, et la mesure ne concerne pas
un programme spécial de visas notam-
ment pour les Afghans qui ont travaillé
pour les Etats-Unis avant la chute du

gouvernement afghan en 2021. 
La sénatrice démocrate Jeanne Sha-

heen, qui est membre de la commission
des Affaires étrangères du Sénat, s'est
alarmée des mesures prises par M.
Trump, soulignant que l'accueil des réfu-
giés était "une valeur américaine fonda-
mentale". "Le programme américain
d'admission des réfugiés bénéficie depuis
longtemps d'un soutien bipartisan et
constitue un outil permettant de sauver
la vie des réfugiés les plus vulnérables,
tout en renforçant la sécurité des Améri-
cains en promouvant la stabilité dans le
monde", a-t-elle affirmé dans un com-
muniqué. Elle s'est inquiétée du fait que
des Afghans étaient également laissés
dans l'incertitude avec des vols annulés. 

Le président Trump, fidèle à ses pro-
messes de campagne, a pris dès le pre-
mier jour de son mandat une rafale de
décrets allant de la proclamation de l'état
d'urgence à la frontière mexicaine à la re-
mise en cause du droit du sol et annoncé
un vaste programme d'expulsion de clan-
destins, afin de lutter contre ce qu'il a
qualifié d'"invasion" de migrants. "Au
cours des quatre dernières années, les
Etats-Unis ont été inondés de flux mi-
gratoires records, notamment dans le
cadre du programme américain d'admis-
sion des réfugiés (USRAP)", écrit le pré-
sident Trump dans son décret,
soulignant que les Etats-Unis "n'ont pas
la capacité d'absorber un grand nombre

de migrants, et en particulier de réfu-
giés". Dans le même décret, le président
républicain a révoqué une mesure prise
par son prédécesseur démocrate Joe
Biden concernant l'admission de réfugiés
dits "climatiques" liés aux catastrophes
naturelles. 

Le nouveau chef  de la diplomatie
américaine, Marco Rubio, a assuré mer-
credi que "le département d'Etat n'entre-
prendra plus d'activités qui facilitent ou
encouragent les migrations de
masse". La précédente administration de
Joe Biden avait fait de l'accueil des réfu-
giés une priorité. 

Au cours de l'année fiscale 2024,
quelque 100.000 réfugiés se sont réinstal-
lés aux Etats-Unis, soit le nombre le plus

élevé depuis trois décennies, selon des
chiffres officiels. Ces réfugiés viennent
de nombre de pays en conflit dont la Ré-
publique démocratique du Congo, la Bir-
manie ou encore le Soudan. 

Le Haut commissariat de l'ONU
pour les réfugiés (HCR) estime à quelque
37,9 millions de réfugiés dans le monde,
sur 122,6 millions de personnes dépla-
cées. "Les réfugiés sont soumis aux
contrôles les plus rigoureux au monde,
et il est déchirant de voir leurs rêves de
sécurité anéantis quelques jours ou, dans
certains cas, quelques heures avant qu'ils
ne commencent leur nouvelle vie ici", a
déploré dans un communiqué Krish
O'Mara Vignarajah, qui dirige l'ONG
Global Refuge.

Le Congrès américain adopte une loi
permettant la détention des sans-papiers

 Le Congrès américain a adopté mercredi une loi permettant aux agents de l’Agence
chargée du contrôle des frontières et de l’immigration (ICE) de détenir les sans-papiers ac-
cusés de délits de vol.  Baptisée Laken Riley, en mémoire d'une étudiante tuée en février par
un immigrant clandestin, la loi est la première déclinaison législative de la politique anti-im-
migration illégale du président Donald Trump.  

Approuvée par une majorité de 263 législateurs, dont 46 démocrates, contre 156 voix,
la loi sera ensuite transmise à la Maison Blanche pour être promulguée après adoption au
Sénat au début de la semaine prochaine.  L’adoption de la loi Laken Riley deux jours seule-
ment après l’investiture de Trump reflète une victoire significative pour le président répu-
blicain qui a fait de la lutte contre l’immigration clandestine son cheval de bataille, analyse la
presse américaine.  
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Plus de 22.000 étrangers croupissent
dans les geôles sud-africaines
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Un total de 22.612 détenus étran-
gers croupissent actuellement
dans les établissements péniten-

tiaires en Afrique du Sud, dont 690 pur-
gent des peines de prison à perpétuité, a
révélé mercredi la Commission des ser-
vices correctionnels du Parlement. S'ex-
primant devant l’Assemblée nationale, la
présidente de la Commission, Kgomotso
Ramolobeng, a fait part de ses inquiétudes
concernant la surpopulation dans les pri-
sons, soulignant la contribution significa-
tive des ressortissants étrangers à ce
problème.

 «Le ministère des Services correction-
nels avait effectué des visites de contrôle
dans les prisons et avait constaté que la
plupart des établissements abritaient des
ressortissants étrangers, principalement
incarcérés pour vol et immigration illé-
gale», a-t-elle déclaré. Elle a souligné que
les établissements pénitentiaires abritent
désormais environ 156.000 détenus, bien
qu'ils ne disposent que de 105.474 lits dis-
ponibles pour l'exercice 2024. 

D’autres problèmes contribuent à la
surpopulation carcérale, a expliqué Mme

Ramolobeng, citant notamment les déte-
nus qui ont obtenu une libération sous
caution mais n’ont pas les moyens de
payer, les détenus qui devraient être dans
des établissements psychiatriques et le
grand nombre d’étrangers dans les pri-
sons. 

La responsable a déclaré, à cet égard,
que diverses stratégies sont mises en
œuvre pour remédier au surpeuplement
dans les prisons. Il s’agit, notamment, de
gérer les niveaux de personnes en attente
de procès, ainsi que les délinquants
condamnés en améliorant le recours à la
surveillance correctionnelle communau-
taire, la libération conditionnelle et les
transferts entre centres correctionnels,
afin d’établir un certain degré d’unifor-
mité. 

«Il s’agit également d’encourager le
débat parmi les Sud-Africains sur la va-
leur de l’incarcération en tant que peine
et de promouvoir des sanctions appro-
priées davantage axées sur la réhabilita-
tion», a déclaré la présidente de la
Commission des services correctionnels
du Parlement. 

Le Pentagone compte 
déployer 1500 soldats 
additionnels à la frontière
américaine avec le Mexique

Le Pentagone compte déployer 1500
soldats en service actif  à la frontière
des États-Unis avec le Mexique, a an-

noncé mercredi un responsable du départe-
ment de la Défense.  Ces troupes rejoindront
les 2500 soldats de la réserve de l'armée et de
la garde nationale appelés ces derniers mois
pour soutenir les forces de l'ordre fédérales.  

Le déploiement de l’armée fait suite à la
promesse du président Donald Trump de
contenir les “flux” des migrants illégaux vers
le territoire américain.  Selon le New York
Times, les missions des troupes américaines
comprennent la détection et la surveillance,
la saisie de données, la formation, le transport
et la maintenance. Aussitôt investi lundi le
47e président des Etats-Unis, Trump a signé
un décret présidentiel qui ordonne à l’armée
de participer au contrôle de l’immigration.  

Le texte enjoigne au département de la
Défense d’élaborer un plan permettant de
“verrouiller les frontières et maintenir la sou-
veraineté, l’intégrité territoriale et la sécurité
des États-Unis en repoussant toute forme
d’invasion”.

L'Arabie saoudite adopte une nouvelle 
politique pour lutter contre le travail forcé
L'Arabie saoudite vient

d'adopter une nouvelle
politique nationale vi-
sant à lutter contre le

travail forcé et à favoriser un envi-
ronnement sûr à tous les travail-
leurs. "L'Arabie saoudite se
préoccupe des droits des travailleurs
et de la mise en place d'un environ-
nement de travail sûr et équitable", a
souligné le ministre des Ressources
humaines et du Développement so-
cial, Ahmed bin Suleiman Al-Rajhi,
ajoutant que cette décision s'inscrit
dans le cadre des efforts constants
déployés par le Royaume pour proté-
ger les droits des travailleurs en se
dotant de moyens législatifs et exécu-
tifs plus adaptés. 

D'après l'Organisation internatio-
nale du travail (OIT), le travail forcé
est défini comme tout travail effectué
par une personne sous la menace
d'une sanction quelconque et contre
son gré. La politique nationale adop-
tée par Riyad pour l'élimination ef-
fective du travail forcé est la
première du genre dans le Golfe et le
monde arabe. Elle illustre l'engage-
ment du pays à protéger les droits de
l'Homme par le biais de structures lé-

gislatives et des principes de la charia
islamique. 

Cette nouvelle politique com-
prend plusieurs principes directeurs,

notamment la promotion de condi-
tions de travail décentes pour tous et
la mise en place d'une approche gou-
vernementale intégrée qui assure la

coordination et la coopération entre
toutes les parties concernées pour
lutter efficacement contre le travail
forcé, conformément à la Vision
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Un nouvel incendie s'est déclenché
mercredi au nord de Los Angeles et
se propage à grande vitesse, provo-
quant des milliers d'ordres d'évacua-

tion dans une région déjà ébranlée par des feux
dévastateurs.

En quelques heures, les flammes ont déjà
ravagé plus de 3.800 hectares dans les environs
du lac Castaic. Elles sont attisées par les vents
chauds et secs de Santa Ana qui continuent de
souffler sur la région, poussant un grand nuage
de fumée au-dessus du brasier.

Des ordres d'évacuation ont été émis à l'at-
tention de plus de 31.000 personnes vivant
dans les zones autour du lac, situé à une cin-
quantaine de kilomètres au nord de Los An-
geles et à proximité de la ville de Santa Clarita.

"Je prie pour que notre maison ne brûle
pas", a déclaré un homme à la chaîne de télévi-
sion KTLA, en chargeant sa voiture à la hâte.

Plus de 4.600 pompiers sont engagés sur
place, assistés d'avions et d'hélicoptères larguant
sans relâche de l'eau et du produit ignifuge sur
la zone.

Donald Trump a de nouveau affirmé à tort
mercredi que la Californie manquait d'eau à
cause des politiques environnementales mises
en place par les démocrates, qui détourneraient
l'eau de pluie pour protéger un poisson.

"Je ne pense pas que nous devrions donner
quoi que ce soit à la Californie jusqu'à ce qu'ils
laissent l'eau couler du nord au sud" de l'Etat, a
répété le président américain lors de sa pre-
mière interview télévisée depuis son investiture,
sur la chaîne préférée des conservateurs, Fox
News.

Les rafales doivent se renforcer dans la soi-
rée, et les services météo ont émis une alerte
aux vents forts jusqu'à vendredi matin.

De quoi mettre les nerfs des habitants à
rude épreuve, au moment où Los Angeles se
remet à peine d'incendies qui se sont déclarés
début janvier et ont défiguré une partie de la
ville, tuant près d'une trentaine de personnes.

Le gouverneur de Californie, Gavin New-
som, a assuré "suivre la situation de près".

Le chef  des pompiers du comté de Los

Angeles, Anthony Marrone, a néanmoins tenu
à rassurer mercredi soir.

"La situation reste changeante et l'incendie
demeure difficile à contenir, mais nous sommes
en train de prendre le dessus", a-t-il assuré.

A cause des récents incendies à Los An-
geles, de nombreux pompiers, hélicoptères et
Canadairs venus de tout l'Ouest des Etats-Unis,
sont encore sur place, ce qui facilite la lutte
contre les flammes.

"La situation dans laquelle nous nous trou-
vons aujourd'hui est bien différente de celle qui
prévalait" il y a une quinzaine de jours, lorsque
les premiers feux ont touché la mégalopole, a
insisté M. Marrone. "C'est un bon exemple de
ce que nous pouvons faire lorsque nous avons
suffisamment de personnel et assez d'avions."

Cela n'empêche pas les autorités d'implorer
les habitants de tirer les leçons des récents feux
meurtriers. Car aux Etats-Unis, les ordres d'éva-

cuation ne sont pas toujours respectés.
"S'il y a un ordre d'évacuation, partez. Ne

mettez pas votre vie en danger. Ne mettez pas
la vie des premiers secours en danger. Cela n'en
vaut pas la peine", a encore lourdement insisté
le shérif  du comté de Los Angeles, Robert
Luna.

A proximité du lac, quatre prisons héber-
geant environ 4.700 personnes sont menacées
par l'incendie.

L'une d'entre elles a été évacuée et ses 500
détenus ont été transférés dans une autre struc-
ture, selon le shérif  Luna. Les détenus des au-
tres prisons sont pour l'instant maintenus sur
place, mais des bus ont été dépêchés pour les
évacuer si besoin.

Les flammes ont coupé plusieurs routes et
provoqué la fermeture temporaire d'un tronçon
d'autoroute dans la région.

La cause de l'incendie est pour le moment

inconnue.
Le sud de la Californie n'a pas reçu de pluie

significative depuis huit mois, ce qui a asséché
la végétation et transformé la région en pou-
drière, même au coeur de l'hiver.

"Le climat est assurément en train de chan-
ger, car nous sommes en janvier, et nous avons
eu de nombreux incendies au cours des deux
dernières semaines", a soupiré M. Marrone, le
chef  des pompiers.

Les soldats du feu vont "rester sur place
toute la nuit" de mercredi pour circonscrire les
flammes, mais leur efficacité "dépendra des
conditions météo", a-t-il ajouté.

Ce nouvel incendie "a le potentiel pour de-
venir très large", a averti de son côté Daniel
Swain, spécialiste des événements extrêmes à
l'université UCLA. En particulier, s'il atteint le
comté de Ventura, où la végétation asséchée est
"très dense".

L'aide à l'Ukraine s'est imposée comme
un sujet de discorde majeur de la cam-
pagne en vue des législatives alle-

mandes du 23 février, déchirant les partis, y
compris ce qui reste de la coalition gouverne-
mentale d'Olaf  Scholz.

Mardi, depuis le forum de Davos, le prési-
dent ukrainien Volodymyr Zelensky lui-même
s'en est ému, alors qu'il redoute déjà de voir le
soutien américain fondre avec Donald Trump.
"Il ne faut pas jouer avec les émotions des gens
et dire que la défense" de l'Ukraine "se fait au
détriment de la médecine ou des retraites ou de
je ne sais quoi", a-t-il lancé.

Une remontrance adressée implicitement à
Olaf  Scholz. Le chancelier social-démocrate,
dont le soutien militaire à l'Ukraine a été en
dents de scie depuis l'offensive russe de février
2022, bloque depuis plusieurs jours une enve-
loppe supplémentaire pour Kiev.

La discussion porte sur 3 milliards d'euros,
prévus en principe pour cette année, mais dont
le financement se révèle compliqué à trouver.

"Qui va payer la facture?", s'est interrogé le
chancelier. Il a expliqué ne pas vouloir grever
davantage le budget 2025 sans savoir "aux dé-

pens de qui il faudra économiser", disant crain-
dre pour les finances des communes ou des re-
traites.

D'abord mené en coulisses, le débat s'est
transformé en conflit ouvert avec sa cheffe de
la diplomatie, l'écologiste Annalena Baerbock.
Et, de manière plus feutrée, avec son ministre
de la Défense Boris Pistorius, pourtant membre
de son parti social-démocrate.

Cette controverse vient couronner trois an-
nées durant lesquelles l'Ukraine a bouleversé la
donne en Allemagne, poussant notamment le
pays à mettre fin à son alliance énergétique avec
Moscou et à engager un réarmement.

Berlin a versé jusqu'ici à Kiev près de 40
milliards d'euros, le deuxième montant le plus
important après les Etats-Unis et accueilli 1,2
million de ses citoyens comme réfugiés. Cette
politique a longtemps fait consensus dans l'opi-
nion.

"Il y a beaucoup de soutien allemand, sans
lui l'Ukraine n'aurait aucune chance", dit à l'AFP
Alla Dudka, une Ukrainienne de 57 ans, qui vit
à Ingelheim-sur-le-Rhin, dans l'ouest du pays.
Elle dit ressentir ce soutien "chaque jour" de-
puis son arrivée, lorsque des voisins lui ont "ap-

porté des habits, des couverts, des casseroles,
tout".

Mais elle s'inquiète du discours croissant
contre les migrants et réfugiés en Allemagne,
qui coûteraient trop cher à un pays entré en ré-
cession économique. "Nous avons subi tant de
malheurs (...), c'est vraiment dur d'entendre dire
que nous n'avons plus le droit de rester ici",
confie-t-elle.

Car l'extrême droite allemande prône le re-
tour, voire l'expulsion, des réfugiés d'Ukraine.
Au-delà, le soutien via l'aide sociale aux Ukrai-
niens, et les livraisons d'armes suscitent un ma-
laise croissant.

Olaf  Scholz se voit accuser par ses rivaux
d'agir par opportunisme électoral en bloquant
la nouvelle enveloppe de soutien militaire à
l'Ukraine.

Avec les élections en ligne de mire, le social-
démocrate cherche à se présenter désormais en
"chancelier de la paix" dans le conflit, partisan
de la prudence, soucieux d'éviter une escalade
militaire avec la Russie.

Il marque ainsi sa différence avec l'opposi-
tion conservatrice, en tête des sondages, et des
écologistes, beaucoup plus favorable à l'aide mi-

litaire.
Annalena Baerbock mène l'offensive contre

son chancelier, dénonçant ceux qui cherchent
"à rapidement gagner des votes plutôt que d'as-
sumer leur responsabilité pour réellement ga-
rantir la paix et la liberté en Europe".

Pour le chef  de file du parti libéral FDP,
Christian Lindner, dont le départ en novembre
a provoqué l'éclatement de la coalition gouver-
nementale et précipité les élections législatives,
Olaf  Scholz, mal en point dans les sondages,
"se comporte comme une personne paniquant
de crainte de se noyer".

"Il faut arrêter de jouer les retraités contre
les Ukrainiens", a-t-il dit sur son compte X. Du
côté des extrêmes, l'opposition à l'aide à
l'Ukraine est de plus en plus résolue.

A droite, l'Alternative pour l'Allemagne
(AfD), au programme pro-russe et donnée en
deuxième position à plus de 20% dans les en-
quêtes d'opinion, est en pointe.

Elle est suivie sur ce terrain par la gauche
radicale. "Les livraisons d'armes sans fin n'ont
pas amélioré la situation de l'Ukraine", estime la
dirigeante du BSW, Sahra Wagenknecht, pour
qui "nous ne devons pas prolonger l'agonie".

L'Ukraine sème la discorde en Allemagne avant les élections 

Nouvel incendie violent près de Los
Angeles, des milliers d'évacuations 
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L'OMC met en lumière le développement 
de l’industrie aéronautique au Maroc

L’Organisation mondiale du com-
merce (OMC) continue de mettre la 

lumière sur la dynamique entrepre-
neuriale et d’innovation en cours au 
Maroc, avec deux nouveaux épisodes 
de sa Web-série vantant cette fois-ci le 
développement de l’industrie aéro-
nautique dans le Royaume. 

"A Nouaceur, l'innovation concré-
tise l'esprit de Marrakech - le com-
merce comme force du bien", souligne 
Joo Eun Lee, l’animatrice de cette émis-
sion "Sur les traces de l’esprit de Mar-
rakech", dans les dernières vidéos 
mises en ligne, en célébration du 
30ème anniversaire de la signature de 
l’accord de Marrakech en avril 1994, 
l’acte fondateur de l’OMC. 

Dans ses deux derniers épisodes, 
l’émission emmène les téléspectateurs 
aux sièges de Sabca et Hexcel, deux en-
treprises aéronautiques implantées 
près de Casablanca, et va à la rencontre 
des innovateurs qui sont à l'origine de 
ces projets pour montrer “comment le 
commerce contribue à mettre leur in-
novation à la portée du monde entier”, 
rapporte la MAP. 

Sabca Maroc est une usine spéciali-
sée dans la fabrication et l’assemblage 
de structures et composants d'aéro-
nefs. Parmi ses clients figurent le 
groupe européen Airbus (l’avion 
A330) et le constructeur aéronautique 
suisse Pilatus, auquel Sabca livre “un 
green aircraft”, c'est-à-dire un avion 
prééquipé avec son câblage, ses portes 
et ses vitres et aussi les tests associés. 
L’appareil est ensuite transporté chez 

Pilatus, en Suisse, pour installation du 
moteur et du système d'habillage à 
l'intérieur. 

“Nous avons un regard positif sur 
la mondialisation. Avec notre installa-
tion au Maroc, nous avons développé 
une nouvelle base avec des compé-
tences différentes et des avantages 
compétitifs”, assure Souad Choukrad, 
directrice de programme à Sabca 
Maroc, notant que l’entreprise a évolué 
de l'assemblage de sous-ensembles à 
celui de structures plus complexes. 
Une progression qui renforce la chaîne 
d'approvisionnement locale et illustre 
la capacité à attirer de nouveaux inves-
tissements industriels. 

“En créant des emplois spécialisés, 
Sabca favorise le transfert des compé-
tences contribuant ainsi à la croissance 
du secteur aérospatial dans la région”, 
a-t-elle relevé, soulignant que pour 
l’entreprise, “le commerce est syno-
nyme de confiance”, laquelle est la 
“valeur la plus importante du monde 
aéronautique”. 

En franchissant les frontières et en 
reliant les industries, Sabca montre 
“comment le commerce continue à sti-
muler le progrès et à créer de nouvelles 
opportunités. Cela reflète l'esprit de 
l'accord de Marrakech, où le commerce 
rapproche les gens, stimule l'innova-
tion et favorise une croissance dura-
ble”, commente l’animatrice. 

Dans la deuxième vidéo, le télé-
spectateur découvre l’usine de Hexel 
Maroc, une entreprise internationale 
qui produit des “nids d'abeille usinés” 

de type Engeneered Core, un matériau 
léger doté de nombreuses propriétés 
mécaniques et thermiques. 

“Nous apportons à l'industrie aé-
rospatiale le meilleur coût pour le pro-
duit particulier que nous avons ici”, 
déclare Meryem El Alaoui Lamrani, 
directrice de l’usine. 

L'industrie aérospatiale au Maroc a 
commencé il y a un peu plus de 20 ans. 
Comme “un rêve qui se réalise”, le 
Royaume compte aujourd’hui plus de 
142 entreprises qui viennent de l'étran-
ger et qui y investissent, parce qu'elles 
y trouvent un réel avantage concurren-
tiel. “(…) Nous sommes un pays de 
'best cost’ qui apporte des ressources 
qualifiées”, affirme-t-elle. 

Pour la jeune cadre, “la mondiali-
sation est une tendance positive pour 
le Maroc, car elle a apporté beaucoup 
de nouveaux projets au pays” et mon-
tré ce que “les Marocains sont capables 
de fournir” 

 “Il est inspirant de voir comment 
Hexcel connecte sa technologie au 
monde par le biais du commerce, en 
ayant un impact réel sur l'industrie aé-
rospatiale et en façonnant l'avenir de 
l'aviation mondiale”, conclut l’anima-
trice de l’émission. 

Après les premiers épisodes tour-
nés au Maroc, l’émission compte aller 
dans d’autres pays à la recherche d’his-
toires inspirantes pour explorer l'im-
pact du commerce et de l'OMC sur les 
populations, les communautés et les 
petites entreprises du monde entier. 

Rabat : L’AIDSMO  
et l’OAPEC renforcent  
leur coopération  

L’Organisation arabe pour le dévelop-
pement industriel, de normalisation et des 
mines (AIDSMO) et l’Organisation des 
pays arabes exportateurs de pétrole 
(OAPEC) ont signé, mercredi à Rabat, un 
mémorandum d’entente visant à renforcer 
leur coopération mutuelle. 

Paraphé par le directeur général de 
l’AIDSMO, Adel Saker, et le secrétaire gé-
néral de l’OAPEC, Jamal Essa Al Lou-
ghani, ce mémorandum d’entente a pour 
ambition de renforcer, développer et dy-
namiser la coopération scientifique, de re-
cherche et technique entre les deux parties.  

Il aspire également à promouvoir la 
coordination et l’intégration industrielle, 
minière et énergétique arabes communes, 
en s’appuyant sur les méthodes et moyens 
disponibles. 

S’exprimant à cette occasion, M. Saker 
a souligné que ce mémorandum est le 
fruit d'une coopération constructive entre 
les deux organisations, et confirme leur 
engagement ferme et continu à fournir des 
solutions innovantes et durables qui sou-
tiendront les efforts vers l'excellence arabe 
dans les secteurs d'intérêt commun, rap-
porte la MAP. 

Cet accord, a-t-il poursuivi, vise à pro-
mouvoir, développer et stimuler la coopé-
ration scientifique, technique et en matière 
de recherche entre les deux parties. 

M. Saker a, par la même occasion, ex-
primé ses remerciements au secrétaire gé-
néral de l’OAPEC pour l’attention 
accordée à l’établissement d’un partena-
riat fructueux entre les deux organisations, 
tout en le félicitant pour le 57e anniver-
saire de la création de l’OAPEC et pour la 
décision historique visant à développer 
ses travaux et activités afin de faire de 
l’OAPEC l’organisation arabe de l’énergie. 

Pour sa part, M. Al Loughani a mis en 
avant l’importance de cet accord visant à 
consolider la coopération entre les deux 
parties dans les domaines d'intérêt com-
mun, conformément aux cadres régle-
mentaires en vigueur, afin de servir les 
intérêts mutuels et de contribuer au sou-
tien et au développement des capacités 
techniques et technologiques des deux 
parties. 

"A travers ce mémorandum d’entente, 
nous cherchons à renforcer la coopération 
dans les domaines de l'industrie et de 
l'énergie, à promouvoir et développer les 
compétences et expertises techniques, à 
sensibiliser aux avancées technologiques, 
à partager et à diffuser les publications, 
rapports et études émanant des deux par-
ties, ainsi qu'à mettre en œuvre d'autres 
activités conjointes qui seront convenues 
ultérieurement en fonction des besoins et 
priorités définis par les deux parties", a-t-
il ajouté. 

Cet accord contribuera à réaliser l'in-
tégration industrielle, minière et énergé-
tique arabe souhaitée par les deux 
organisations, a-t-il affirmé, appelant à la 
nécessité de renforcer les canaux de com-
munication officiels entre les deux organi-
sations afin de faciliter une coordination 
efficace et un suivi continu pour la mise en 
œuvre des clauses de ce protocole dans un 
avenir proche.  

L
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Tanger Med franchit le cap des  
10 millions de conteneurs en 2024
Le complexe portuaire Tanger Med a 

traité plus de 10,24 millions de conte-
neurs EVP (Equivalent Vingt Pieds) en 
2024.  Le complexe portuaire Tanger Med 
a traité 10.241.392 conteneurs EVP en 
2024, en croissance de 18,8% par rapport 
à 2023, indique mercredi un communi-
qué de Tanger Med Port Authority 
(TMPA), notant que cette performance 
résulte de la confiance et de l’engage-
ment des opérateurs portuaires et des 
lignes maritimes, ainsi que du niveau 
élevé de la productivité atteint par l’en-
semble des équipes.  

Ce résultat a été obtenu également 
grâce au renforcement de certaines ins-
tallations, à la mise en service de nou-
veaux équipements et à l’optimisation 
des escales maritimes permettant de ré-
duire les temps d’attente et de manœu-
vre, précise la même source.  

S’agissant de l’activité roulier, 516.842 
camions TIR ont été traités par le port 
Tanger Med en 2024, soit une croissance 
de 8,1% par rapport à 2023, ajoute TMPA, 
expliquant que ce trafic a été porté prin-
cipalement par les produits industriels 
en croissance de 6,8% et les produits 
agroalimentaires en évolution de 7,2%, 
rapporte la MAP. 

Quant à l’activité passagers, le com-
muniqué fait savoir que 3.047.387 passa-
gers ont transité par le complexe 
portuaire Tanger Med en 2024, soit une 
croissance de 13% par rapport à 2023, no-
tant que la campagne Marhaba, qui 
constitue la principale période de transit 
des passagers, s’est déroulée dans des 
conditions optimales lors de son édition 
de 2024.  

Par ailleurs, les deux terminaux à vé-
hicules du complexe portuaire ont ma-
nutentionné un total de 600.872 véhicules 
en 2024, soit une augmentation de 4% 
par rapport à l'année précédente, relève 
la même source, précisant que ce trafic 
englobe 368.843 véhicules à l’export, pro-
duits par les usines Renault de Melloussa 
et SOMACA à Casablanca, 170.519 véhi-
cules exportés par l'usine Stellantis de 
Kénitra, 34.100 véhicules en transborde-
ment et 27.410 véhicules en import. 

Le trafic du vrac solide a, pour sa 
part, stagné avec une légère croissance de 
1% par rapport à l'année précédente, to-
talisant 584.945 tonnes traitées, tandis 
que le volume des hydrocarbures a at-
teint 7.640.524 tonnes, enregistrant une 
baisse de 22% par rapport à 2023.  

Cette diminution s'explique principa-

lement par le transfert d’une partie des 
importations vers les nouvelles installa-
tions de stockage nouvellement mises en 
service dans d’autres ports marocains, 
indique TPMA. 

En outre, le complexe portuaire Tan-
ger Med a manutentionné 142 millions 
de tonnes de marchandises en 2024, en 
augmentation de 16,2% par rapport à 
2023.  Le communiqué note également 
que 17.479 escales maritimes ont été en-
registrées au complexe portuaire en 2024, 

en croissance de 3,42% par rapport à 
2023, ajoutant que parmi ces escales figu-
rent 1.217 méga-navires (d'une taille su-
périeure à 290 mètres) en hausse de 
13,74% par rapport à l'année précédente.  

Ces résultats reflètent la mobilisation 
collective des opérateurs portuaires, des 
autorités locales et des administrations, 
dans la gestion quotidienne du port, afin 
d’accompagner les grandes mutations 
du commerce maritime mondial, affirme 
TMPA.  

L'Office national marocain du tou-
risme (ONMT) est présent en force 

à la 45ème édition du Salon internatio-
nal du tourisme (FITUR-2025) qui se 
tient du 22 au 26 janvier à Madrid, té-
moignant de l’intérêt grandissant qu’il 
porte au marché ibérique. 

Une importante délégation maro-
caine, composée de 180 professionnels 
du tourisme issus des secteurs public et 
privé, accompagne les responsables de 
l’Office pour présenter l’offre nationale 
lors de cet événement incontournable 
qui rassemble les plus grands acteurs du 
secteur touristique mondial. 

Cette année, le pavillon marocain 
met en avant la richesse et les attraits 
touristiques de plusieurs régions du 
Royaume, avec un focus spécial sur Er-
rachidia et Tanger, deux destinations à 
l’honneur. Les compagnies aériennes na-
tionales Royal Air Maroc et Air Arabia 
sont également présentes à cette grand-
messe du tourisme mondial, rapporte la 

MAP.  Une présence qui s’explique par 
la montée en puissance de ce marché. 
L’Espagne enregistre, en effet, des flux 
touristiques records vers le Maroc, avec 
3,5 millions de visiteurs espagnols en 
2024, soit une hausse de 16% par rapport 
à 2023. Cette progression s’accompagne 
d’une augmentation des capacités aé-
riennes de 20% pour l’hiver 2024-2025, 
et de nouvelles liaisons aériennes 
comme Madrid-Dakhla et Lanzarote-
Dakhla, permettant d’envisager une 
croissance de 8% pour l’été 2025.  

FITUR est le premier rendez-vous 
annuel pour les professionnels du tou-
risme, se positionnant comme le 
deuxième salon touristique au niveau 
international et le leader sur les marchés 
ibériques et latino-américains. Avec la 
participation de 9.000 entreprises repré-
sentant 152 pays, le Salon attire 97.000 
visiteurs et 153.000 professionnels.  

En marge du Salon, l’ONMT conclut 
plusieurs accords stratégiques pour ren-

forcer les partenariats internationaux, 
notamment avec les confédérations 
CEAV (Espagne) et APAVT (Portugal).  

Ces accords visent à positionner le 
Maroc comme destination internationale 
de l’année. Les initiatives incluent l’or-
ganisation des Travel Days de la CEAV 
au Maroc en octobre 2025 et le congrés 
annuel de l’APAVT en 2026, réunissant 
respectivement 100 prescripteurs espa-
gnols et 750 acteurs portugais.  

Avec la Fédération andalouse des 
agences de voyages (FAAV), l’ONMT 
prévoit une première collaboration qui 
mettra en avant le Maroc via des actions 
ciblées en Andalousie et l’organisation 
du congrès annuel de la FAAV en avril 
2025 à Tétouan, Tamuda Bay et Tanger.  

L’ONMT scelle également des parte-
nariats avec les principaux acteurs du 
tour-operating ibérique et mondial, 
comme Avoris, Solferias, Destinia, Luxo-
tour El Corte Ingles, Expedia, Jet2com, 
et TripAdvisor. 

Un partenariat historique avec le ré-
seau d’agences GEA, fort de 2.500 
agences au Portugal, au Brésil et en 
Amérique latine, est également prévu et 
vise à promouvoir activement le Maroc.  

Et en vue d’événements majeurs 
comme la Coupe d’Afrique des nations 
2025 et la Coupe du monde 2030, 
l’ONMT entend nouer des partenariats 
avec Africa Morocco Links, pour l'élabo-
ration d'un plan stratégique de commu-
nication et la mise en place d'un 
dispositif commercial ciblant le marché 
espagnol et les îles Baleares, à travers la 
nouvelle ligne maritime Tarifa-Tanger 
Ville visant à renforcer les flux touris-
tiques.  Par cette participation remar-
quée au FITUR, l’ONMT réaffirme avec 
force son ambition de faire du Maroc 
une destination incontournable sur les 
marchés ibériques, en capitalisant sur 
l’exceptionnelle richesse de son offre 
touristique et son positionnement stra-
tégique.  

FITUR 2025: L'ONMT renforce sa présence sur le marché ibérique

L’Office national de l’électricité et de l’eau pota-
ble (ONEE) vient de renforcer le réseau national de 
transport électrique et a procédé à la mise en service 
de deux lignes électriques 400 KV reliant le poste El 
Ouali, dans la région de Fès, et la future Centrale 
solaire de Midelt. 

D'une longueur cumulée de 2x136 km, ces infra-
structures stratégiques ayant nécessité un finance-
ment qui dépasse les 550 millions de dirhams 

s’inscrivent dans le cadre des investissements ma-
jeurs de l’ONEE, destinés à renforcer le réseau na-
tional de transport électrique, indique l'Office dans 
un communiqué. 

Elles visent à assurer l’évacuation de l’énergie 
qui sera produite par la future Centrale solaire de 
Midelt et à accompagner l’intégration massive des 
énergies renouvelables dans le mix énergétique na-
tional, tout en garantissant une transmission élec-

trique durable et performante, précise-t-on. 
Cette réalisation constitue une étape majeure 

dans l’amélioration et l’expansion des réseaux 
Haute Tension, soutenant ainsi la transition énergé-
tique ambitieuse du Maroc, et témoigne de l’enga-
gement constant de l’ONEE à offrir un service 
public d’électricité fiable et durable, en déclinaison 
des objectifs stratégiques énergétiques et environ-
nementaux du Royaume. 

L’ONEE met en service les deux lignes 400 KV pour l’évacuation de la future Centrale solaire de Midelt 
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Dans le tumulte vibrant de Casa-
blanca, une ville où les contrastes 

se rencontrent et où les ruelles bruis-
sent d’histoires à raconter, émerge 
une voix unique, celle de Leïla. Avec 
«La voix du stade», court-métrage en 
compétition au Nikon Film Festival, 
les réalisateurs Alexandre Tarek 
Bougja et Ahmed Dendane nous 
plongent dans une fresque poi-
gnante, où se mêlent passion, défi et 
résilience féminine. En seulement 
deux minutes vingt, ils capturent un 
récit empreint d’émotions et d’inten-
sité, dévoilant une héroïne dont le 
"super-pouvoir" réside dans son cou-
rage et sa capacité à briser les chaînes 
d’un univers dominé par les 
hommes.  

Leïla, protagoniste et âme du film, 
est une jeune femme comme Casa-
blanca en regorge: fougueuse, pleine 
de vie et assoiffée de justice. Mais 
Leïla ne se contente pas d’être une 
supportrice passionnée du Club 
Olympique de Casablanca, le fameux 
COC pour les initiés. Elle incarne un 
rôle inédit et révolutionnaire dans cet 
univers : celui de première femme à 
diriger un club de supporters, un 
poste historiquement réservé aux 
hommes dans ce microcosme sou-
vent hostile aux figures féminines.  

Ce choix narratif, ancré dans une 
réalité sociétale encore bien vivante, 
soulève des questions profondes sur 
les rapports de pouvoir, la place des 
femmes dans des espaces tradition-
nellement masculins, et la façon dont 
elles s’approprient ces sphères à force 
de détermination. Leïla ne combat 
pas uniquement pour être entendue 
dans un stade rempli de chants et de 

cris : elle lutte aussi pour affirmer sa 
légitimité dans une société où sa voix 
est souvent étouffée. Une thématique 
universelle, d’autant plus poignante 
lorsqu’elle est abordée dans le 
contexte d’une ville aussi complexe 
que Casablanca, symbole à la fois de 
modernité et de traditions figées. 

Les deux jeunes réalisateurs, 
Alexandre Tarek Bougja et Ahmed 
Dendane, décrivent leur projet 
comme une fenêtre ouverte sur les 
cultures et les récits qui rapprochent 
les hommes. «Nous sommes deux 
jeunes Franco-Marocains, unis par 
notre amour du cinéma», déclarent-
ils, mettant en avant leur double 
identité comme une force créatrice. 

Cette perspective unique, à cheval 
entre deux mondes, donne au film 
une richesse narrative et esthétique 
rare. 

Le film, tourné en partie au stade 
du COC, puise son énergie dans cette 
confrontation entre deux cultures, 
mais aussi dans le contraste frappant 
entre l’individualité de Leïla et la 
masse bruyante et uniforme des sup-
porters. Le choix de la ville de Casa-
blanca comme décor principal n’est 
pas anodin : cette métropole tentacu-
laire devient un personnage à part 
entière du récit. Ses stades, ses rues et 
ses ambiances offrent un cadre à la 
fois hostile et porteur d’espoir pour 
cette quête féminine d’émancipation. 

Le thème choisi par le Nikon Film 
Festival cette année, «super-pouvoir», 
trouve dans «La voix du stade» une 
interprétation aussi subtile que puis-
sante. Leïla n’est pas dotée de capaci-
tés surnaturelles ou d’une force 
physique surhumaine. Son "super-
pouvoir", bien plus réaliste, réside 
dans sa capacité à mobiliser, à inspi-
rer, à transformer un milieu hostile 
par sa seule volonté. Cette lecture 
offre une réflexion intéressante sur le 
pouvoir des figures ordinaires à ac-
complir l’extraordinaire. 

Le court-métrage dépasse ici la 
simple démonstration de force fémi-
nine pour toucher à une vérité uni-
verselle : parfois, le courage et la 
persévérance suffisent à déplacer des 
montagnes. A travers la métaphore 
du stade, lieu d’affrontements pas-
sionnés, le film explore les défis liés à 
la prise de parole dans un monde sa-
turé de bruit, de préjugés et de hiérar-

chies tacites. 
En compétition au prestigieux 

Nikon Film Festival, ce court-métrage 
incarne l’esprit même de cet événe-
ment : encourager la créativité sans 
frontières, permettre à des voix nou-
velles d’émerger. Ce festival, qui im-
pose le défi d’un format court (2 
minutes 20), est un véritable labora-
toire d’innovation, offrant une liberté 
artistique tout en imposant une ri-
gueur narrative. 

Avec une actrice et réalisatrice 
aussi talentueuse que Noémie Mer-
lant à la tête du jury, «La voix du 
stade» peut espérer toucher les cœurs 
et marquer les esprits. Ce n’est pas 
qu’un simple film, mais un manifeste 
: un appel à reconnaître et célébrer les 
voix féminines dans tous les espaces, 
y compris ceux où elles semblent in-
terdites. 

A travers «La voix du stade», 
Alexandre Tarek Bougja et Ahmed 
Dendane signent une œuvre courte 
mais percutante, qui transcende les 
frontières du cinéma pour aborder 
des enjeux humains et sociétaux. Ce 
film, bien plus qu’un divertissement, 
est une invitation à réfléchir, à ressen-
tir et surtout à soutenir le change-
ment.  

Pour encourager cette voix, vous 
pouvez voter pour le film sur le site 
officiel du Nikon Film Festival 
(www.festivalnikon.fr). Chaque vote 
est un pas en avant pour des projets 
qui méritent d’être vus, entendus et 
célébrés. Leïla a trouvé la force de 
faire entendre sa voix: à nous mainte-
nant de l’amplifier.  

Mehdi Ouassat 
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«La voix du stade» en compétition au Nikon Film Festival 

Une fresque poignante où se mêlent 
passion, défi et résilience féminine 
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Bouillon de culture

Art & culture

Une cérémonie en hommage 
posthume à la mémoire de 
l’historienne marocaine, La-

tifa Guendouz, a été organisée, mer-
credi à Rabat, à l’initiative de 
l’Association Ribat Al Fath pour le 
développement durable, en pré-
sence d’une pléiade d’académiciens, 
de diplomates, d’acteurs de la so-
ciété civile et de membres de sa fa-
mille. 

Cet événement a été l'occasion de 
se remémorer le parcours de Latifa 
Guendouz, décédée en décembre 
dernier, et qui occupait le poste de 
secrétaire générale de l'Association 
Ribat Al Fath et de se rappeler ses 
diverses contributions dans les do-
maines de la recherche scientifique, 
de l'action associative et du patri-
moine. 

S’exprimant à cette occasion, le 
président de l’Association Ribat Al 
Fath, Abdelkarim Bennani, a salué 
les qualités de la défunte, mettant en 
avant ses réalisations scientifiques 
reconnues et sa riche contribution 
dans le domaine de la vie associa-
tive. 

Pour sa part, le vice-président de 
l'Association, Mustapha El Jaouhari, 
a mis en exergue les compétences 
scientifiques hors pair de la défunte 
et sa présence distinguée dans le do-
maine de l’action humanitaire 

L'ambassadeur de la République 
du Yémen au Maroc, Ezzedin Al As-

bahi, a, de son côté, mis en avant les 
contributions de Latifa Guendouz 
dans la gestion et l'organisation de 
diverses manifestations culturelles 
initiées par les instances diploma-
tiques au Royaume, en partenariat 
avec l'Association Ribat Al-Fath 
pour le développement durable. 

Enseignante-chercheuse à l’Uni-
versité Mohammed V de Rabat, la 
défunte était également membre de 
l’Association marocaine pour la re-
cherche historique 

Latifa Guendouz est l’auteure de 
plusieurs ouvrages historiques rela-
tifs notamment à l’histoire de l’édi-
tion et de l’imprimerie au Maroc et 
leur rôle dans la promotion de la 
culture et du savoir dans le 
Royaume. 

Elle était titulaire d’un doctorat 
en histoire contemporaine de l’Uni-
versité Mohammed V de Rabat, où 
elle a aussi décroché un diplôme 
d’études supérieures en histoire mo-
derne et une licence en histoire.  

Hommage posthume à la  
mémoire de Latifa Guendouz

La conférence "La ville et le conte", or-
ganisée dans le cadre du Festival inter-

national du conte de Marrakech, a plongé 
l'audience, mercredi, dans une réflexion 
captivante sur le lien entre l'urbanité et la 
tradition orale. 

A l'occasion, des conteurs de renom-
mée mondiale ont exploré comment les 
villes, avec leur effervescence et leur di-
versité, influencent l'art de la narration et 
façonnent des récits intemporels 

Les discussions se sont déroulées dans 
une ambiance intimiste, propice à la 
magie des mots. Les intervenants ont 
abordé des thématiques variées, allant de 
la symbolique des lieux urbains dans les 
contes à l’évolution des récits au fil des gé-
nérations. Le décor enchanteur de Marra-
kech, avec ses ruelles animées et ses 
places vibrantes, a servi de toile de fond 
idéale pour illustrer ces échanges. Les par-
ticipants, captivés, ont été transportés 
dans des mondes où le réel et l’imaginaire 
s’entrelacent harmonieusement. 

A cette occasion, Liz Weir, conteuse ir-

landaise, s'émerveillant de l’énergie de 
Marrakech, a affirmé que chaque ruelle de 
la Cité Ocre, raconte une histoire. "Marra-
kech me rappelle qu'un conte peut naître 
même du plus petit détail de la vie quoti-
dienne. C’est cette spontanéité qui rend le 
conte si universel et si vital aujourd’hui", 
a-t-elle confié 

Pour sa part, John Row, conteur et 
conférencier anglais, a décrit les villes 
comme des "mosaïques vivantes". "Les 
villes sont des mosaïques de vies, de sons 
et de mystères. A Marrakech, l’écho des 
pas sur les pavés ou le murmure des mar-
chands deviennent eux-mêmes des récits. 
Les contes, comme les villes, sont vivants. 
Ils évoluent, s’adaptent et unissent des 
voix multiples, a-t-il si bien souligné. 

Dans un élan poétique, Row a com-
paré Jemaa el-Fna à "un livre sans fin, où 
chaque page écrite s’efface pour laisser 
place à une nouvelle" 

La conférence s’est achevée sur un 
appel vibrant des conteurs, à préserver le 
patrimoine oral face aux mutations du 

monde contemporain, soulignant que "ra-
conter des histoires permet avant tout de 
recréer des ponts entre les cœurs et les 
époques" 

Organisé sous le Haut Patronage de 
Sa Majesté le Roi Mohammed VI, à l’ini-
tiative du World Storytelling Cafe et 
l’Union des conteurs pour l’innovation 
culturelle et l’art du conte, cet événement 
met en lumière l’essence culturelle et spi-
rituelle de Marrakech et vise à valoriser le 

riche patrimoine narratif de la cité Ocre, 
tout en renforçant son statut de capitale 
mondiale du conte. 

Placée sous le thème "Saison des 
contes– contes de Bahja", cette édition, qui 
se poursuit jusqu’au 26 janvier, met l’ac-
cent sur l’inclusion des conteuses dans 
l’univers du conte, la promotion de la paix 
par la narration et le rayonnement de la 
culture marocaine à l’échelle internatio-
nale. 

Une célèbre guitare  
de Jeff Beck aux  
enchères  

Une vente aux enchères à Londres de 
guitares et autres équipements de musique 
du guitariste britannique de légende Jeff 
Beck a récolté plus de 8,7 millions de livres 
(9,5 millions d'euros), dont plus d'1,06 mil-
lion pour la seule fameuse guitare "Ox-
blood" Gibson Les Paul 1954 

Cette guitare apparaissait sur la couver-
ture de l'album solo "Blow by blow" (1975) 
et avait été utilisée dans de nombreux 
concerts par Jeff Beck, décédé début 2023. 

Son prix était estimé entre 350.000 et 
500.000 livres sterling (entre 420.000 et 
600.000 euros), selon la maison d'enchères 
Christie's organisatrice de la vente 

Parmi les pièces phares figurait égale-
ment une guitare Fender électrique 1990, 
principal instrument utilisé par Jeff Beck 
entre 1999 et 2014, achetée pour un million 
de livres, pour une estimation entre 20.000 
et 30.000 livres 

Cette vente "rend hommage à l'héritage 
d'un génie, d'une vraie légende du rock, ré-
vérée dans le monde entier", s'est félicité 
Amelia Walker, experte des collections pri-
vées et emblématiques de Christie's à Lon-
dres, citée dans un communiqué. 

"Je suis tellement heureuse que les gui-
tares de Jeff aient été si populaires parmi 
ses fans et ses amis", a pour sa part réagi 
Sandra Beck, la veuve du musicien, citée 
dans le même communiqué 

Au total, la vente comptait plus de 130 
objets, dont des guitares et des amplis, uti-
lisés par Jeff Beck "tout au long de sa car-
rière qui s'est étalée sur près de six 
décennies", selon Christie's.

Festival international du conte 

La ville et le conte au cœur d'une réflexion universelle
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Quinzième chapitre 
 
Les courtisans, qui n’ont rien à regar-

der dans leur âme, sont attentifs à tout ; 
ils avaient remarqué que c’était surtout 
dans ces jours où Clélia ne pouvait pren-
dre sur elle de s’élancer hors de ses chères 
rêveries et de feindre de l’intérêt pour 
quelque chose que la duchesse aimait à 
s’arrêter auprès d’elle et cherchait à la faire 
parler. Clélia avait des cheveux blonds 
cendrés, se détachant, par un effet très-
doux, sur des joues d’un coloris fin, mais 
en général un peu trop pâle. 

La forme seule du front eût pu an-
noncer à un observateur attentif que cet 
air si noble, cette démarche tellement au-
dessus des grâces vulgaires, tenaient à une 
profonde incurie pour tout ce qui est vul-
gaire. 

C’était l’absence et non pas l’impossi-
bilité de l’intérêt pour quelque chose. De-
puis que son père était gouverneur de la 
citadelle, Clélia se trouvait heureuse, ou 
du moins exempte de chagrins, dans son 
appartement si élevé.  

Le nombre effroyable de marches 
qu’il fallait monter pour arriver à ce palais 
du gouverneur, situé sur l’esplanade de la 
grosse tour, éloignait les visites en-
nuyeuses, et Clélia, par cette raison maté-
rielle, jouissait de la liberté du couvent ; 
c’était presque là tout l’idéal de bonheur 
que, dans un temps, elle avait songé à de-
mander à la vie religieuse. Elle était saisie 
d’une sorte d’horreur à la seule pensée de 
mettre sa chère solitude et ses pensées in-
times à la disposition d’un jeune homme, 
que le titre de mari autoriserait à troubler 
toute cette vie intérieure. Si par la solitude 
elle n’atteignait pas au bonheur, du 
moins elle était parvenue à éviter les sen-
sations trop douloureuses.  

Le jour où Fabrice fut conduit à la 
forteresse, la duchesse rencontra Clélia à 
la soirée du ministre de l’intérieur, comte 
Zurla ; tout le monde faisait cercle autour 
d’elles ; ce soir-là, la beauté de Clélia l’em-
portait sur celle de la duchesse. Les yeux 
de la jeune fille avaient une expression si 
singulière et si profonde qu’ils en étaient 
presque indiscrets ; il y avait de la pitié, il 
y avait aussi de l’indignation et de la co-
lère dans ses regards. 

La gaieté et les idées brillantes de la 
duchesse semblaient jeter Clélia dans des 
moments de douleur allant jusqu’à l’hor-
reur. Quels vont être les cris et les gémis-
sements de la pauvre femme, se disait-elle, 
lorsqu’elle va savoir que son amant, ce 
jeune homme d’un si grand cœur et d’une 
physionomie si noble, vient d’être jeté en 
prison ! Et ces regards du souverain qui le 
condamnent à mort !  

Ô pouvoir absolu, quand cesseras-tu 
de peser sur l’Italie ! Ô âmes vénales et 
basses ! Et je suis fille d’un geôlier ! et je 
n’ai point démenti ce noble caractère en 
ne daignant pas répondre à Fabrice ! et 
autrefois il fut mon bienfaiteur ! Que 
pense-t-il de moi à cette heure, seul dans 
sa chambre et en tête à tête avec sa petite 
lampe ? Révoltée par cette idée, Clélia je-
tait des regards d’horreur sur la magni-
fique illumination des salons du ministre 
de l’intérieur.  

Jamais, se disait-on dans le cercle de 
courtisans qui se formait autour des deux 

beautés à la mode, et qui cherchait à se 
mêler à leur conversation, jamais elles ne 
se sont parlé d’un air si animé et en même 
temps si intime. La duchesse, toujours at-
tentive à conjurer les haines excitées par 
le premier ministre, aurait-elle songé à 
quelque grand mariage en faveur de la 
Clélia ? Cette conjecture était appuyée sur 
une circonstance qui jusque-là ne s’était 
jamais présentée à l’observation de la cour 
; les yeux de la jeune fille avaient plus de 
feu, et même, si l’on peut ainsi dire, plus 
de passion que ceux de la belle duchesse. 

Celle-ci, de son côté était étonnée, et, 
l’on peut dire à sa gloire, ravie des grâces 
si nouvelles qu’elle découvrait dans la 
jeune solitaire ; depuis une heure elle la 
regardait avec un plaisir assez rarement 
senti à la vue d’une rivale. Mais que se 
passe-t-il donc ? se demandait la duchesse 
; jamais Clélia n’a été aussi belle, et l’on 
peut dire aussi touchante : son cœur au-
rait-il parlé ?… Mais en ce cas-là, certes, 
c’est de l’amour malheureux, il y a de la 
sombre douleur au fond de cette anima-
tion si nouvelle…  

Mais l’amour malheureux se tait ! 
S’agirait-il de ramener un inconstant par 
un succès dans le monde ? Et la duchesse 
regardait avec attention les jeunes gens 
qui les environnaient. Elle ne voyait nulle 
part d’expression singulière ; c’était tou-
jours de la fatuité plus ou moins 

contente. Mais il y a du miracle ici, se di-
sait la duchesse, piquée de ne pas deviner.  

Où est le comte Mosca, cet être si fin 
? Non, je ne me trompe point, Clélia me 
regarde avec attention et comme si j’étais 
pour elle l’objet d’un intérêt tout nou-
veau. Est-ce l’effet de quelque ordre 
donné, par son père, ce vil courtisan ? Je 
croyais cette âme noble et jeune incapable 
de se ravaler à des intérêts d’argent. Le gé-
néral Fabio Conti aurait-il quelque de-
mande décisive à faire au comte ?  

Vers les dix heures, un ami de la du-
chesse s’approcha et lui dit deux mots à 
voix basse ; elle pâlit excessivement ; Clélia 
lui prit la main et osa la lui serrer.  

— Je vous remercie et je vous com-
prends maintenant… vous avez une belle 
âme ! dit la duchesse, faisant effort sur 
elle-même ; elle eut à peine la force de pro-
noncer ce peu de mots. Elle adressa beau-
coup de sourires à la maîtresse de la 
maison qui se leva pour l’accompagner 
jusqu’à la porte du dernier salon ; ces 
honneurs n’étaient dus qu’à des prin-
cesses du sang et faisaient pour la du-
chesse un cruel contre-sens avec sa 
position présente. Aussi elle sourit beau-
coup à la comtesse Zurla, mais malgré des 
efforts inouïs ne put jamais lui adresser 
un seul mot.  

Les yeux de Clélia se remplirent de 
larmes en voyant passer la duchesse au 

milieu de ces salons peuplés alors de ce 
qu’il y avait de plus brillant dans la so-
ciété. Que va devenir cette pauvre femme, 
se dit-elle, quand elle se trouvera seule 
dans sa voiture ? Ce serait une indiscré-
tion à moi de m’offrir pour l’accompa-
gner ! je n’ose. 

Combien le pauvre prisonnier, assis 
dans quelque affreuse chambre, tête à 
tête avec sa petite lampe, serait consolé 
pourtant s’il savait qu’il est aimé à ce 
point ! Quelle solitude affreuse que celle 
dans laquelle on l’a plongé ! et nous, nous 
sommes ici dans ces salons si brillants ! 
quelle horreur ! Y aurait-il un moyen de 
lui faire parvenir un mot ? Grand Dieu ! 
ce serait trahir mon père ; sa situation est 
si délicate entre les deux partis ! Que de-
vient-il s’il s’expose à la haine passionnée 
de la duchesse qui dispose de la volonté 
du premier ministre, lequel est le maître 
dans les trois quarts des affaires ! D’un 
autre côté le prince s’occupe sans cesse de 
ce qui se passe à la forteresse, et il n’entend 
pas raillerie sur ce sujet ; la peur rend 
cruel. Dans tous les cas, Fabrice (Clélia ne 
disait plus M. del Dongo) est bien autre-
ment à plaindre !… il s’agit pour lui de 
bien autre chose que du danger de perdre 
une place lucrative !…  

Et la duchesse !… Quelle terrible pas-
sion que l’amour !… et cependant tous ces 
menteurs du monde en parlent comme 
d’une source de bonheur ! On plaint les 
femmes âgées parce qu’elles ne peuvent 
plus ressentir ou inspirer de l’amour !… 
Jamais je n’oublierai ce que je viens de voir 
; quel changement subit ! Comme les 
yeux de la duchesse, si beaux, si radieux, 
sont devenus mornes, éteints, après le 
mot fatal que le marquis N. est venu lui 
dire !… Il faut que Fabrice soit bien digne 
d’être aimé !…  

Au milieu de ces réflexions fort sé-
rieuses et qui occupaient toute l’âme de 
Clélia, les propos complimenteurs qui 
l’entouraient toujours lui semblèrent plus 
désagréables encore que de coutume.  

Pour s’en délivrer, elle s’approcha 
d’une fenêtre ouverte et à demi voilée par 
un rideau de taffetas ; elle espérait que 
personne n’aurait la hardiesse de la suivre 
dans cette sorte de retraite. Cette fenêtre 
donnait sur un petit bois d’orangers en 
pleine terre ; à la vérité, chaque hiver on 
était obligé de les recouvrir d’un toit.  

Clélia respirait avec délices le parfum 
de ces fleurs, et ce plaisir semblait rendre 
un peu de calme à son âme… Je lui ai 
trouvé l’air fort noble, pensa-t-elle ; mais 
inspirer une telle passion à une femme si 
distinguée !… Elle a eu la gloire de refuser 
les hommages du prince, et si elle eût dai-
gné le vouloir, elle eût été la reine de ses 
états… Mon père dit que la passion du 
souverain allait jusqu’à l’épouser si jamais 
il fût devenu libre !… Et cet amour pour 
Fabrice dure depuis si longtemps ! car il y 
a bien cinq ans que nous les rencon-
trâmes près du lac de Côme !… Oui, il y a 
cinq ans, se dit-elle après un instant de ré-
flexion. J’en fus frappée même alors, où 
tant de choses passaient inaperçues de-
vant mes yeux d’enfant ! Comme ces deux 
dames semblaient admirer Fabrice !…  

(A suivre)

Le
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Masayoshi Son, le 
magnat japonais à la 
tête de la nouvelle 

initiative du président améri-
cain Donald Trump en ma-
tière d'intelligence artificielle 
(IA) et PDG de SoftBank, a 
des antécédents en matière 
d'investissement à la fois 
spectaculaires et peu relui-
sants.�Mais avant de brasser 
des milliards et de côtoyer les 
puissants, M. Son a aussi 
connu la misère. Né en 1957 
sur l'île de Kyushu (sud-
ouest du Japon), sa famille, 
d'origine coréenne, subsistait 
difficilement en élevant de la 
volaille et des porcs. "On ra-
massait les ordures des voi-
sins pour nourrir nos bêtes.  

C'était tellement visqueux 
que j'en avais la nausée (...). 
On travaillait dur. Et j'ai tra-
vaillé dur", a-t-il raconté un 
jour en recevant un prix. A 16 
ans, débordant déjà d'ambi-
tion, il part étudier aux Etats-
Unis, contre l'avis de ses 
parents. Il y restera jusqu'en 
1980.�Ce long séjour influen-
cera profondément son mode 
de pensée et d'action de déci-
deur, tranchant avec la re-
cherche permanente de 

consensus prévalant généra-
lement dans les entreprises 
japonaises. 

C'est aux Etats-Unis, où il 
est étudiant à Berkeley, qu'il 
connaît d'ailleurs son premier 
succès dans les affaires, en 
vendant pour un million de 
dollars au groupe électro-
nique Sharp le logiciel de tra-
duction anglais-japonais qu'il 
a développé. Dans sa ving-
taine, Son a fondé le groupe 
d'investissement SoftBank et 
a fait des paris colossaux sur 
Yahoo ! et le géant chinois du 
commerce électronique Ali-
baba dans les années 1990. 

Le premier aurait fait de 
lui, pendant quelques jours, 
la personne la plus riche du 
monde, tandis que le second 
aurait conforté sa réputation 
d'entrepreneur "touché par 
Midas". Il a créé fin 2016 un 
colossal fonds de capital-
risque, SoftBank Vision Fund, 
avec le soutien notamment 
du premier fonds souverain 
d'Arabie saoudite, pour in-
vestir près de 100 milliards de 
dollars dans des start-up 
technologiques.  

De nombreux investisse-
ments réalisés dans la Silicon 

Valley ont échoué, parfois de 
manière spectaculaire. C'est 
le cas notamment de la so-
ciété de partage de bureaux 
WeWork, qui a fait faillite, et 
d'Oyo Rooms, un groupe hô-
telier indien. 

Au cours de l'exercice 
2022/2023, les deux fonds Vi-
sion de SoftBank ont enregis-
tré des pertes considérables 
de 4.300 milliards de yens (32 
milliards de dollars à 
l'époque). Masayoshi Son a 
donc décidé de s'orienter vers 
l'intelligence artificielle. 

La clé de la révolution à 
venir, espère l'homme de 67 
ans, sera la société Arm, déte-
nue majoritairement par Soft-
Bank, le concepteur 
britannique de puces dont la 
technologie est présente dans 
99% des smartphones. Ma-
sayoshi Son souhaite qu'Arm 
rivalise avec Nvidia, avec qui 
l'entreprise est actuellement 
partenaire, et fabrique des 
puces pour les processus 
d'IA. Dès le premier mandat 
de Trump, il avait promis que 
SoftBank investirait 50 mil-
liards de dollars aux États-
Unis et créerait 50.000 
emplois.�Lors d'une appari-

tion aux côtés du président 
élu en décembre, et face à une 
demande insistante de ce der-
nier sur le ton de l'humour, 
Masayoshi Son a déclaré qu'il 
allait maintenant "doubler la 
mise" en investissant 100 mil-
liards de dollars et en créant 
des emplois pour 100.000 
Américains désormais. 
Mardi, M. Son est apparu à la 
Maison Blanche aux côtés de 
Donald Trump, de Sam Alt-
man (PDG de la start-up d'IA 
générative OpenAI), et de 
Larry Ellison, fondateur 
d'Oracle, pour annoncer le 
projet Stargate. 

Le patron de SoftBank a 
précisé que la coentreprise al-
lait "commencer à déployer 
immédiatement 100 milliards 
de dollars", avec l'objectif 
d'atteindre un total de 500 sur 
quatre ans.�Il en sera le pré-
sident, avec SoftBank respon-
sable du financement et 
OpenAI des opérations. Arm, 
Microsoft, Nvidia, Oracle et 
OpenAI fourniront la techno-
logie. "C'est le début d'un âge 
d'or pour l'Amérique", pour 
Masayoshi Son. "Après cela, 
une superintelligence artifi-
cielle viendra résoudre les 

problèmes que l'humanité 
n'aurait jamais pensé pouvoir 
résoudre", a-t-il dit. 

Mercredi à Tokyo, l'action 
de SoftBank Group, le géant 
nippon des investissements 
dans la tech, a clôturé sur une 
envolée de 10,61%. "Masa a 
retrouvé son mojo", selon 
Kirk Boodry, analyste chez 
Astris Advisory, qui suit Soft-
Bank. "Inévitablement, il y 
aura des questions sur la ma-
nière dont SoftBank finance 
cela, mais nous pensons qu'ils 
seront capables d'attirer des 
partenaires limités (probable-
ment de l'argent du Moyen-
Orient comme ils l'ont fait 
avec Vision Fund) tandis que 
les ventes d'actifs sont très 
probablement à l'ordre du 
jour", a-t-il ajouté dans une 
note. 

Amir Anvarzadeh, 
d'Asymmetric Advisors, était 
moins sûr, affirmant que M. 
Son et M. Trump "aiment 
tous deux les chiffres". "A 
moins que SoftBank ne vende 
sa participation dans Arm, 
qui est de toute façon massi-
vement surévaluée, d'où 
viendra tout l'argent ?", s'in-
terroge-t-il. 

Masayoshi Son 
L'ami japonais de Trump  
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Ligue des champions

Paris renverse City dans un match
d'anthologie et reste en vie 

Le couteau entre les dents, Paris a réussi à
renverser une situation mal embarquée
pour battre Manchester City au Parc des
Princes mercredi (4-2) et s'offrir un im-

mense bol d'air en Ligue des champions avant la
dernière journée.

Avec 10 points avant d'aller à Stuttgart la se-
maine prochaine, Paris n'est pas encore tiré d'af-
faire, la faute à ses errements de l'automne, mais
a fait un grand pas en avant pour éviter une infa-
mante élimination au premier tour. Surtout, il a
livré un match référence qui pourrait influer sur
la suite de sa saison.

Le prestige du match mais aussi l'immense
enjeu, entre deux clubs richissimes et ambitieux
au bord de l'élimination, se voyaient partout au
Parc des Princes: immense tifo qui débordait de
la tribune Auteuil, spectacle pyrotechnique, déci-
bels maximaux, invités de prestige (Victor Wem-
banyama, Teddy Rinner)...

Et les deux équipes ont fait honneur aux at-
tentes. Les buts sont arrivés en seconde période
mais le premier acte fut déjà très intense et élec-
trique.

Lors des 45 premières minutes, City aurait pu
reprendre à son compte le message de la bande-
role déployée par les supporters parisiens: "Battu
par les flots mais n'a jamais sombré".

L'équipe de Pep Guardiola a en effet cédé la
possession du ballon comme rarement (60% pour
le PSG) et a subi vague après vague: frappe du re-
muant Désiré Doué (4), tête de Joao Neves (10),
frappe d'Achraf  Hakimi (19)...

Mais l'inefficacité chronique du PSG en Ligue
des champions cette saison a permis aux visiteurs
de s'en tirer à 0-0 à la fin du premier acte.

En particulier, Gvardiol a sauvé de la cuisse
un tir de Fabian Ruiz sur sa ligne (26e). Et puis,
Paris a cru avoir marqué un magnifique but col-
lectif  mais Nuno Mendes a été lancé d'un milli-
mètre hors-jeu (45+1). Mais une cruelle
annulation de l'arbitrage vidéo, pour quelques mil-
limètres, est venue effacer la longue célébration
parisienne...

Le sentiment d'une chance qui a passé guettait
les Parisiens, qui ont pourtant redémarré pied au
plancher, avec Ousmane Dembélé, sur le banc à
la surprise générale au coup d'envoi, qui a rem-

placé Lee après la pause. Seulement pour être
punis par un but contre le cours du jeu de Jack
Grealish (50e), qui au deuxième poteau avait bien
suivi le ballon, après un bel arrêt de Donna-
rumma.

Trois minutes plus tard, Erling Haaland en-
fonçait le clou (53e), encore au second poteau.
Ironiquement pour Paris, ces deux buts se
jouaient à quelques millimètres près du hors-jeu.

Mais les hommes de Luis Enrique ont eu le
mérite de réduire immédiatement le score, avec
une course échevelée de Bradley Barcola qui a
centré plein de sang-froid pour Démbélé (56).

Le PSG a cru encore une fois être maudit
quand Doué a frappé sur la barre mais Barcola a
parfaitement repris pour trouver le petit filet (60e).
La soirée commençait à exhaler un parfum de lé-
gende, avec un public extatique.

Le ballon a continué de courir d'un bout à
l'autre du terrain, et Paris a repris ses mauvaises
habitudes: Dembélé a envoyé une frappe en tri-
bunes, Nuno Mendes a mal joué le coup après
une belle percée, Barcola a vu sa frappe à bout
portant contrée, en l'espace de deux minutes.

Dembélé a failli inscrire un but d'anthologie
en enchaînant petit pont sur Bernardo Silva et
frappe en force dans un angle fermé, repoussée
par la barre transversale (70e). Manchester City
était au bord du K.O.

Le salut est venu d'un coup franc excentré tiré
par Vitinha et c'est Joao Neves, au four et au mou-
lin depuis le début du match, qui est sorti de sa
boîte pour marquer de la tête (78e).

Malgré un inhabituel changement défenseur
pour attaquant (Hernandez pour Barcola), venant
de Luis Enrique, le PSG a continué de dominer
le match et les excursions mancuniennes vers la
surface parisienne ont été rares.

Servi par Dembélé, Ramos a manqué de faire
le break (90e), bloqué par Ederson. Et comme
pour finir de chasser ses démons, Paris a réussi à
défendre un corner dangereux, avec une belle sor-
tie poing levé de Donnarumma.

Sur l'action suivante, Gonçalo Ramos, entré
en jeu, a profité d'une bourde défensive des Citi-
zens pour parachever le chef-d'oeuvre parisien
d'un tir en lucarne (90+3).

Sport

Porté par ses nouveaux Galactiques, le Real Madrid met une manita à Salzbourg
Porté par ses nouveaux Galactiques,

Mbappé, Vinicius, Bellingham et Ro-
drygo, tous décisifs, le Real Madrid,

champion d'Europe en titre, a corrigé Salz-
bourg (5-1) mercredi lors de la septième jour-
née de Ligue des champions et s'est replacé
dans la course aux huitièmes de finale.

Sans forcer son talent, le Roi d'Europe,
mal en point après une troisième défaite face
à Liverpool (2-0) fin novembre, fait un bon
de six places au classement de cette C1 nou-
veau format en grimpant à la 16e position (12
points), et jouera sa qualification la semaine
prochaine au Roudourou, à Guingamp, face
à Brest (12e, 13 points) lors de la dernière
journée de la phase de ligue.

Le Real, assuré de participer à la phase fi-
nale, a minima en barrages, a cependant peu
de chances d'intégrer le Top-8: si deux
équipes ayant actuellement 13 et 14 points

(Lille, Feyenoord, Monaco, Aston Villa, le
Bayer Leverkusen et l'Atalanta) remportent
leur dernier match, le club merengue sera for-
cément devancé, même en cas de large suc-
cès.

Malgré plusieurs absences, dont celles
d'Eduardo Camavinga, Aurélien Tchouaméni
et Lucas Vazquez (suspendu), le géant espa-
gnol aux 15 Ligues des champions n'a laissé
aucune chance aux Autrichiens, 34e avec six
défaites en sept rencontres et en difficulté
dans leur propre championnat.

Avec le soutien de plusieurs milliers de
supporters, présents en nombre mais peu
bruyants dans la tribune visiteurs du Santiago
Bernabéu, Salzbourg a pourtant débuté la
rencontre sans complexe en tentant de mettre
la pression sur le but madrilène, mais s'est lo-
giquement incliné face à l'armada merengue
et son quatuor de stars: Kylian Mbappé, Vi-

nicius Junior, Jude Bellingham et Rodrygo.
"Nous étions un peu tendres au début du

match, mais nous nous sommes bien ajustés.
Avec la qualité que nous avons devant, nous
n'avions aucun doute. L'efficacité que nous
avons en attaque est incroyable. On doit
maintenant régler d'autres choses dans le jeu,
mais nous sommes sur une bonne lancée, une
bonne dynamique", a résumé l'entraîneur ma-
drilène Carlo

Ancelotti sur Movistar.
Souvent dans l'ombre de ses coéquipiers

cette saison, Rodrygo a montré la voie en ins-
crivant un doublé en l'espace d'une dizaine de
minutes (24e, 35e) alors que le Real peinait à
amener le danger sur le but adverse.

L'ailier brésilien, trouvé sur son aile droite
par son compère Vinicius, a ouvert le score
sur la première action dangereuse des Me-
rengues et s'est offert ensuite un joli doublé

de l'autre côté du terrain d'une frappe dans le
petit filet opposé au terme d'un une-deux su-
blime avec Bellingham.

Plutôt discret, contrairement à ses der-
nières sorties, Mbappé est allé chercher son
19e but de la saison toutes compétitions
confondues, le cinquième sur ses quatre der-
niers matchs, en grattant le ballon dans les
pieds du gardien allemand Janis Blaswich
(48e) avant d'être remplacé par l'international
marocain Brahim Diaz (70e) sous une belle
ovation.

Après ses deux compères d'attaque, Vini-
cius Junior a lui profité des largesses de la dé-
fense autrichienne pour participer à la fête et
creuser encore l'écart avec un doublé plein de
classe (55e, 77e).

Le milieu danois Mads Bidstrup a sauvé
l'honneur en toute fin de partie d'une volée
sous la barre (85e).

Hakimi évoque un
“match de dingues”

Le Paris SG a "montré qu'il est une grande
équipe" en renversant City mercredi au
Parc des Princes en Ligue des champions,

a déclaré le président du club Nasser Al-Khelaïfi
sur Canal+.

"On est contents, fiers de ce grand match, de
comment on a gagné", a-t-il dit tout sourire, évo-
quant "un match encore plus spécial vu notre si-
tuation avec 7 points (avant le match), d'être
menés 2-0 par une grande équipe.

Personne ici ne pensait qu'on gagnerait à 2-
0, je le sais bien, mais moi j'ai toujours eu
confiance en mon équipe", a-t-il ajouté à l'adresse
des journalistes.

"Je connais très bien mes joueurs, ils sont là
dans les grands matches", a-t-il poursuivi. "On a
une grande équipe avec de la personnalité, une
jeune équipe mais avec du caractère et le meilleur
coach au monde", a ajouté le dirigeant, refusant
toutefois de dire s'il avait bel et bien prolongé Luis
Enrique.

"Aujourd'hui il faut célébrer mais aussi rester
concentrés pour le dernier match. On n'est pas
encore qualifié, on le sait, le match contre Stutt-
gart (le 29 janvier, NDLR) sera une finale aussi
pour nous", a souligné le président du PSG.
"Tout était vraiment parfait pour nous ce soir,
c'est bien pour continuer notre projet. Je remercie
aussi les supporters pour l'ambiance", a conclu
Al-Khelaïfi.

Pour le gardien italien du PSG, Gianluigi
Donnarumma, c'était "un match incroyable
(rires), avec beaucoup d'émotions, on a fait un
grand match", même si Paris a "pris des buts évi-
tables, mais après il y a eu une réaction incroyable,
un PSG incroyable avec des supporters incroya-
bles". Selon lui, cette rencontre va "apporter
beaucoup de confiance à l'équipe", ce qu'a répété
Achraf  Hakimi. "C'est un des matches les plus
dingues depuis que je suis ici, a ajouté le latéral, la
sensation de la «remontada» était incroyable."

"Heureusement aujourd'hui, la chance a
été de notre côté car on n'a perdu des matches
qu'on devait gagner cette saison", a ajouté le
Marocain, soulignant que les joueurs ont
"montré du caractère".
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Ingrédients : 
Pour la salsa : 
1 concombre moyen, haché 
3 tomates, hachées 
½ oignon rouge, haché finement 
2 c. à soupe de persil, haché 
1 c. à soupe d’huile d’olive 
1 citron, jus seulement 
Épices pour le poulet : 
1 ½ c. à thé de cannelle 
2 c. à thé de paprika fumé 
1 c. à thé de gingembre frais 
1 c. à thé de curcuma 
½ c. à thé de muscade moulue 
1 c. à thé de cumin moulu 
1 c. à soupe d’huile d’olive 
Pour les tacos : 
400g de poitrine de poulet 
8 petites tortillas de blé entier 
1 poignée de persil, haché 
Sauce piquante, facultatif 
 
 
 

Préparation :  
Pour faire de la salsa : 
Dans un bol, mélanger tous les ingré-

dients pour la salsa et assaisonner au goût 
avec du sel et du poivre.  

Laisser le mélange reposer au réfrigéra-
teur pendant que la préparation du poulet. 

Pour faire des tacos au poulet : 
Régler le four à 420 °F (215 °C). 
Mélanger toutes les épices pour le pou-

let, mélanger avec 1 cuillère à soupe d’huile 
d’olive et frotter sur les poitrines de poulet 
pour bien les enrober. 

Chauffer une poêle antiadhésive à feu 
moyen et saisir les poitrines de poulet pen-
dant 3 minutes de chaque côté. Ensuite, pla-
cer le poulet sur une plaque de cuisson et 
faire cuire au four pendant 8 à 10 minutes ou 
jusqu’à ce qu’il soit bien cuit. 

Faire chauffer les tortillas dans un four 
chaud ou dans une poêle. Hacher le poulet 
cuit et assembler les tacos. 

Avant de servir, garnir les tacos de persil 
haché et de sauce piquante (si désiré). 

LIBÉRATION VENDREDI 24 JANVIER 2025

Recettes

La réalité va rattraper la 
fiction. En avril, la Chine va ré-
volutionner la course à pied en 
organisant une épreuve entre 
des humains et des robots, à 
l’occasion de son semi-mara-
thon de Pékin. Il s’agira d’une 
première mondiale. Pour la 
première fois, des dizaines de 
robots humanoïdes devraient 
s’aligner sur l’épreuve organi-
sée dans le district de Daxing 
de la capitale chinoise. C’est 
une information relayée par le 
site internet myNews. 

Cette initiative intervient 
alors que la Chine redouble 
d’efforts pour développer l’in-
telligence artificielle et la robo-
tique, afin de prendre 
l’avantage dans la rivalité 
technologique avec les États-
Unis notamment. Ainsi, la 
Chine tient aussi à pallier les 
défis d’une société vieillissante 

et d’un taux de natalité en 
baisse, selon les autorités lo-
cales. Plusieurs villes soutien-
nent des politiques visant à 
stimuler le secteur des huma-
noïdes. Ces derniers font déjà 
leur apparition dans l’indus-
trie automobile, aéronautique, 
les nouvelles technologies, la 
restauration mais aussi la 
santé… 

Quelque 12.000 humains 
participeront à cette épreuve. 
Des robots développés par 
plus de 20 entreprises, spécia-
lisées dans la haute technolo-
gie et l’aéronautique 
notamment, les accompagne-
ront sur le parcours de 21 km 
qui traverse E-Town, une zone 
industrielle reconnue au plan 
national. 

Selon un communiqué 
d’E-Town, des entreprises, des 
instituts de recherche, des 

clubs de robotique et des uni-
versités du monde entier se-
ront invités à inscrire leurs 
humanoïdes à cette course. 
Seule condition : ils doivent 

impérativement ressembler à 
des humains et avoir une 
structure mécanique capable 
d’effectuer des mouvements 
tels que la marche bipède ou la 

course. Ils ne peuvent pas être 
sur roues. 

«Les robots doivent avoir 
une hauteur comprise entre 50 
cm et 2 m, et leur distance 
maximale d’extension de l’ar-
ticulation de la hanche à la 
plante du pied doit être d’au 
moins 45 cm», souligne le 
communiqué. «Les huma-
noïdes télécommandés et les 
humanoïdes entièrement au-
tonomes peuvent être quali-
fiés, et les batteries peuvent 
être remplacées pendant la 
course », précise-t-il encore. 

Lors de la précédente édi-
tion de ce semi-marathon de 
Pékin, un humanoïde de la so-
ciété chinoise de robotique 
Galbot avait déjà fait son ap-
parition sur la ligne d’arrivée 
pour encourager les partici-
pants. Cette fois-ci, un nou-
veau pas sera franchi… 

Capturée près de Newcastle, au 
nord de Sydney (Australie), une 

gigantesque araignée à toile-entonnoir 
(ou Atrax robustus) a récemment été 
remise à l’Australian Reptile Park. 
Comme le rapporte le Guardian, ce 
mâle mesure 9,2 cm, ce qui en fait le 
plus gros spécimen jamais recueilli par 
l’établissement. 

L’animal a été baptisé Hemsworth, 
en hommage aux trois frères Chris, 
Liam et Luke, qui font 
partie des acteurs aus-
traliens les plus célè-
bres de la planète. Il 
devance ainsi Hercules 
et Colosse, les deux au-
tres spécimens offerts 
au parc, qui mesu-
raient respectivement 
7,9 et 7,8 cm. 

Les araignées à 
toile-entonnoir mâles 
font généralement 
entre 1 et 5 cm, ce qui 
montre à quel point 
Hemsworth se situe en 
dehors des normes. 
Les femelles sont habi-
tuellement plus 

grosses, mais leur venin s’avère six fois 
moins puissant, précise CNN. 

Hemsworth va rejoindre le pro-
gramme anti-venin du parc, lancé en 
1981. Celui-ci consiste à traire des arai-
gnées à toile-entonnoir dans le but de 
concevoir des antidotes, et ainsi sauver 
des vies. Un programme efficace, 
puisqu’aucun décès n’a été recensé à la 
suite d’une morsure d’Atrax robustus 
depuis sa mise en place.

La plus grosse araignée  
à toile-entonnoir  
découverte en Australie

Des sportifs vont courir un semi-marathon  
en défiant des robots, une première mondiale

Tacos au poulet  
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